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СЪЕЗД — ТОЧКА

НЕ СУЛИ НАМ 
ЛЕГКИХ ДОРОГ
Сегодня в Свердловском обкоме ВЛКСМ со

стоится собрание актива студенческих отрядов, 
посвященное вручению переходящего Красного 
знамени Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ по итогам Всесоюзного социалистиче
ского соревнования.

Только Оля Иванова тронула струны гитары, песню 
подхватил весь зал: «Наденем же снова мы куртки 
зеленые...» Эту песню злают и любят в Полуночном 
и Кушве, Ивделе и Верхотурье. Агитпоезд «Сверд
ловский комсомолец», сформированный из бойцов 
студенческих отрядов, заканчивал рейс. Позади были 
встречи с шахтерами, рабочими, воспитанниками дет
ских домов и школ-интернатов. Впереди — новый тру
довой семестр.

А мне вспомнилось прошлогоднее лето, тяжелое и 
напряженное, озаренное крепкой дружбой и запутан
ное в клубке проолем. Вспомнилось, как провожали в 
Припять, а потом встречали с победой специализиро
ванный отряд «Физтех-86» Уральского политехниче
ского института. Вспомнились песни Знаменки, когда 
капризные «старички» недовольно ворчали: «Да разве 
так проводят фестиваль стройотрядовской песни. А 
вот мы, бывало...» Вспомнились командировки в Вер
хотурье и Гари, где работали студенческие отряды, 
взявшие шефство над этими районами...

Да, правы ребята, легких семестров не бывает. Но 
прошлогодний был особенным еще и потому, что пе
рестраиваться пришлось на марше. Были пересмотре
ны задачи, формы и методы организации патриотиче
ского движения.

Конкретным вкладом студенческих отрядов области 
во Всесоюзную патриотическую акцию «Революцион
ный держите шаг!» стало выполнение Ленинских за
даний. Практически каждый студенческий отряд в те
чение подготовительного, а затем и рабочего периода 
шефствовал над ветеранами войны и труда, занимался 
строительством и ремонтом детских площадок, спор
тивных городков, шефством над школами, детскими
учреждениями, интернатами, детскими домами.

Творчески подошли к выполнению Ленинского за
дания бойцы отряда «Ермак» строительного факуль
тета УПИ. В селе Щелкун Сысертского района уча
стники отряда спроектировали н построили два спор
тивных городка, в свободное от работы время провели 
ремонт клуба, Щелкунского детского дома, оказали 
помощь в заготовке сена н ремонте домов пяти вете
ранам войны.

Итог участия студенческих отрядов области во вто
ром этапе Всесоюзной патриотической акции «Револю
ционный держите шаг!» — 75 отремонтированных и 
оформленных клубов и клубных учреждений, 170 по
строенных детских площадок и спортивных городков, 
помощь 26 детским домам, школам-интернатам, домам 
ребенка. Приобретено для этих учреждений школьных 
принадлежностей, вещей, игрушек на сумму более 4,5 
тысяч рублей.

Цифры освоения капиталовложений, прочитанных 
лекции, данных концертов. Цифры центнеров и гек
таров убранного картофеля и корнеплодов. Цифры. И 
за каждой из них—конкретный человек и конкретный 
отряд.

ССО «Вега» УПИ награжден в прошлом году пере
ходящим призом имени Героя Социалистического Тру
да, лауреата Государственной премии СССР ори.а- 
дира монтажников ИМК-240 А. С. Кренева за наи
высшие показатели и качество строительно-монтажных 
работ на сооружении объектов Продовольственной 
программы. И награжден по праву. За семь лет ре
бятами в селе Грязновском Богдановичского района 
построены три улицы. В 1986 году вместе с советски
ми ребятами активными участниками перестройки 
уральского села стали юноши и девушки из Чехосло
вакии — бойцы интернациональной бригады. Совме
стным трудом было построено пять двухквартирных 
жилых домов, столовая.

Высоких производственных показателей добились 
строительные отряды «Кварк», «Ярославна», «Катю
ша», «Импульс», «Эллада» (УПИ), «Венера» (САИ), 
«Ромашка», «Ассоль», «Аргонавт», «Оптимист» 
(УрГУ), «Эдельвейс», «Прометей» (СЮИ), «Квант» 
(СИНХ), «Медин», «Эскулап», «Свердловский медик», 
«Атлант», «Мигране», «Эллада», «Арника» (С1МИ), 
«Земляне», «Факел» (УЛТИ), «Ровесник» (НТГПИ).

В порыве перестройки мы иногда стали забывать 
слова благодарности в адрес тех, кто действительно 
хорошо работает. Делаем вид, что так и принято. 
Проблем в студенческом движении, действительно, 
еще хватает. Об этом говорилось и на XX съезде ком
сомола. Над их решением работает и областной сту
денческий отряд.

Но давайте будем откровенными. Переходящее 
Красное знамя Совета Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ по итогам Всесоюзного социалистическо
го соревнования, которое сегодня будет вручено обла
стному студенческому отряду, завоевано трудом со
тен, тысяч' юношей и девушек в зеленых куртках 
студотряда. Это высокая оценка прошлого трудового 
семестра. Это аванс на будущее.

А. ТАШБУЛАТОВА.

--------------------------------- комсомольская политучеба-------

«ИНФОРМАЦИЕЙ НЕ РАСПОЛАГАЕТ»
Более тридцати школ систе

мы комсомольской политиче
ской учебы и экономического 
образования действуют в Бе
резовском, и состояние их 
деятельности, по-моему, тре
бует оперативного вмеша
тельства. Это имеет практиче
ский смысл, поскольку за сло
вами «политическая, экономи
ческая учеба» некоторые ко
митеты комсомола не слышат 
слова «молодежь». А отсюда 
и отношение к делу. Как, на
пример, в продснабе рудника 
имени Кирова.

В школах комсомольской по
литучебы здесь обучаются 78 
человек. А вот каким образом, 
с какой пользой? Для коми
тета ВЛКСМ отдела продоволь
ственного снабжения это тай
на. «Комитет комсомола не 
руководит процессом полити
ческой учебы... Информацией 
о самообразовании комсомоль
цев не располагает...», — ука
зано в справке об организа
ции работы в системе ком
сомольской политучебы прэд- 
снаба рудника, представлен-

Труженики Страны Советов! Шире разверты 

вайте соревнование за достойную встречу 
70-летия Великого Октября! (Из призывов цк кпсс).

ЭКИПАЖ МАШИНЫ
БОЕВОЙ
...Мощные зубья ковша вце

пились в серо-зеленую массу 
породы. Поворот стрелы экс
каватора — и очередной ва
гон на путях присел от груза.

— Будут хороший забой, 
ухоженная машина — все пе
редовиками станут, — рассуж
дает Уфимцев.

Думаю, дело не только в 
этом. С кем н*и говорила: с 
парторгом цеха, экономистом, 
рабочими, — все отмечают 
слаженность комсомольско- 
молодежного экипажа экска
ватора № 277 центрального 
рудоуправления комбината 
«Ураласбест».

Работают вместе Сергей 
Уфимцев, Леонид Патраков, 
Юрий Цветков, Юрий Бажа
нов с начала монтажа своей 
машины — около шести лет. 
Все примерно одного возраста, 
и интересы о'бщие находятся. 
Главный интерес — к работе.

Старше других в КМК Лео
нид Патраков. Он член парт
бюро цеха, наставник в своем

отчеты и выборы

«ДВОЙКА» ЗА
«Признать работу комсомоль

ского бюро неудовлетворитель
ной», — вот такое решение 
большинством голосов было 
вынесено на отчетно - выбор-- 
ном комсомольском собрании 
девятого «а» школы № 22 
Верхней Пышмы. Почему могло 
случиться такое в некогда при
мерном и, в общем-то, работо
способном классе? Почему? 
Этот вопрос задавали себе не 
только члены комитета ком
сомола школы, комсомольского 
бюро девятого «а», задавали 
все... И не удивлялись. Дело в 
том, что еще до проведения 
комсомольских собраний клас
сов были проведены обще
школьные отчеты и выборы.

— Прежний комитет комсо
мола не работал. Нужно было 
что-то срочно менять. И мы 
решили объединить учитель
скую и школьную комсомоль
ские организации, — так объ
ясняют сегодня, необходимость 
досрочного проведения школь
ного отчетно - выборного ком
сомольского собрания. Работа 
прежнего комитета комсомола 
школы на собрании была оце
нена на «двойку».

Вот потому-то и не удивля
лись девятиклассники, анали- 
аируя работу за год и вынося 
свое решение.

За последнее время заметно 
снизилась успеваемость в клас
се. Консультанты, «учебный 
сектор» — оправдывались тем, 
что лично к ним никто с по
добными вопросами не подхо
дил. «Учишься плохо, ну и 
учись. Л мне какое до тебя де
ло», — примерно такова пози
ция и у сильных учеников, и у 
тех, кто не успевает.

Не велась работа с пионе
рами. Может быть, и виновата 
была девочка, которая воз
главляла «шефский сектор», но

ной на бюро горкома ВЛКСМ 
19 марта. И то, как могло 
такое получиться, что ни в 
одной из трех школ, руково
димых опытными пропаган
дистами, не были проведены 
занятия по материалам январ
ского Пленума ЦК КПСС, то
же неизвестно. Впрочем, одно 
объяснение всем этим фак
там есть: «Совместная работа 
с партийной организацией на
несла отпечаток на деятель
ность комитета комсомола», — 
отмечено все в той же справ
ке.

А чем объяснить инертность 
самого горкома ВЛКСМ? Ведь 
и здесь наблюдаются такие 
же последствия «совместной 
работы»: в горкоме нет кур
сов подготовки пропаганди
стов, не проводятся с ними 
занятия, нет данных о регу
лярности и действенности лек
ций, не говоря уже об орга
низации соревнования на луч
шую школу политучебы, на 
лучшего пропагандиста.

Такая «совместная» работа 
привела к обратному эффек
ту: надеясь друг на друга-, за-

пустили важное дело. Отчет 
пропагандистов того же прод- 
снаба в последний раз был за
слушан 21 февраля прошлого 
года на партийном бюро. И, 
как видно, без пользы.

Обрисованная ситуация, к 
сожалению, не нова. Руково
дители школ комсомольской 
политучебы аккуратно посе
щают семинары и лекции для 
пропагандистов при горкоме 
партии. Но дело осложняется 
тем, что специальной методи
ческой литературы по полит
занятиям с молодежной ауди
торией почти нет. Трудно при
ходится и секретарю горкома 
комсомола по идеологической 
работе А. Жвакину, который 
менее полугода находится на 
этой должности.

Не хочу огульно осуждать 
всех активистов системы ком
сомольской политучебы в Бе
резовском. Попытки найти но
вые формы занятий были и 
есть. К примеру, в октябре 
прошлого года на заводе пре
цизионных сплавов был орга
низован молодежный экспери
ментальный политклуб — клуб 

экипаже. Авторитет наставни
ка, считает, складывается са
мым простым образом — из 
личного примера. Патраков не 
мыслит оставить сменщику 
неприбранной машину, запу
щенным — какой-то узел, то 
есть ту работу, которую мож
но выполнить самому. Так не 
мыслят сделать и его товари
щи.

Экономист Лариса Тихонова 
показала мне справку о вы
полнении экипажем соцобяза
тельств за первый квартал го
да. В графе «выполнение» — 
только «плюсы».

План двух лет пятилетки — 
к 70-летию Октября — пере
крыт почти на 20 процентов. 
Обязательство первого квар
тала, который посвящен 70-ле- 
тию городской партийной ор
ганизации, перевыполнено. В 
целом — члены КМК решили 
план двух лет пятилетки выве
сти на 4800 тысяч тонн горной 
массы. А в день нашей встре
чи на счету экипажа было уже 
4147 тысяч тонн. Через два 
месяца, считают в коллективе, 
план двух лет будет выполнен. 
С начала пятилетки КМК идет

АКТИВНОСТЬ
с нее ведь тоже никто не спра
шивал, как дела в подшефном 
классе, может, помочь: чем на
до. А может, ей просто не по 
силам было дело?

Девятый класс не удивлялся 
неудовлетворительной оценке, 
а искал выход из создавшегося 
положения. Выступления были 
острыми, критичными. Правда, 
кое-кто пытался и «завысить» 
оценку самих комсомольцев. 
Ведь, в конце концов, в классе 
проводились политинформации, 
беседы, лекции, работал «трудо
вой сектор». Ребята принимают 
участие в акции «Революцион
ный держите шаг!», пишут ро
дословную школы, участвовали 
в олимпиадах и смотре агит
бригад

— Пока не будет коллектива 
в классе, коллектива после 
учебы, мы так и будем топ
таться на место, — сказала 
Ира Лаврова.

Девятый «а» сборный, и за 
прошедшие семь месяцев учебы 
ребята не сдружились. Так и 
жили сами по себе. Наиболее 
активные девочки «тянули» воз 
комсомольских поручений, а 
другие стояли в стороне. Вот 
об этом с болью и тревогой 
говорили сейчас комсомольцы 
на собрании. Это был первый 
серьезный и откровенный раз
говор девятого «а».

Выборы нового состава ком
сомольского бюро проходили 
бурно. На пост жё комсомоль
ского секретаря, которого вы
бирали тайным голосованием, 
было предложено три канди
датуры: Ира Лаврова, Руслан 
Барашев и Ира Вакурина. каж
дый из них действительно мог 
стать комсомольским вожаком 
класса. Станет ли?

Т. АЛИНА.
Верхняя Пышма.

«

диспутов и политбоев. Есть в 
городе и опытные пропаган
дисты, умеющие убедить мо
лодых в пользе политзанятий. 
«IЮ дому что-то сделать не 
успеваешь, но на занятия к Та
тьяне Григорьевне обязатель
но идешь!» — признается 
С. Горбунова; продавец мага
зина № 54, директором кото
рого является руководитель 
кружка политучебы Т. Г, Со- 
тина.

Значит, самое главное — же
лание заниматься политическим 
и экономическим образовани
ем по-настоящему—у молоде
жи есть. Нужно только под
держать это желание. Можно 
устроить диспут или полит- 
бои между слушателями школ 
политобразования разных пред
приятий по изучаемой моло
дежью теме. Можно прове
сти конкурс среди пропаган
дистов на наибольшую «мо
лодежность» тематики и форм 
проведения занятий. Можно... 
Да многое можно придумать. 
Важно не упустить время.

Н. РАЗУВАКИНА, 
студентка факультета 

журналистики УрГУ.
Березовский.

с опережением на полгода, 
сейчас экипаж живет... в ок
тябре 1987 года.

Нынче у него новая задача. 
Приняли обязательство к 70- 
летию комсомола взять ру
беж трех лет пятилетки. Ком
сомольско-молодежный выз
вал на соревнование все КМК 
комбината и предприятий го
рода. Силами помериться мо
жно. По итогам трудового со
перничества КМК центрального 
рудоуправления в честь XX 
съезда ВЛКСМ экипаж экска
ватора № 277 признан лучшим.

Лидеры понимают, что быть 
инициатором соревнования от
ветственно и непросто. Спрос 
с них несравненно выше. И 
делом чести считается победа. 
Экипаж Уфимцева рассчиты
вает только на это.

И. КРАШЕНИННИКОВА, 
корреспондент 

многотиражной газеты 
«Уральский асбест».

Асбест.

СТАЛИ
ПОБРАТИМЫ
КОЛЛЕГАМИ

Табличка, прикрепленная у вхо
да в административный корпус 
Нижнетагильского трикотажного 
производственного объединения, 
сразу привлекает взгляд: «Кол
лектив советско-чехословацкой 
дружбы». Между этим предприя
тием и родственным ему в чехос
ловацком городе Тоста заключен 
договор сотрудничества по произ
водственным и общим вопросам. 
Ежегодно тагильчапе бывают в 
гостях у друзей-чехов. Прини
мают чешские делегации у себя 
на Урале.

Во многие изделия, особенно 
предназначенные для молодежи, 
«вплетены» нити этого сотрудни
чества. Несомненно — в том, что 
тагильское объединение, выпускает 
около 400 трикотажных изделий в 
год со знаком «Новинка», тоже 
говорит свое веское слово дружба 
с зарубежными коллегами.

Немало ценного опыта увозят 
«в своем производственном бага
же» и чешские трикотажники.

В этом году тагильчане провели 
восемь выставок-продаж своих из
делий.

Примечательно, что на тагиль
ской «трикотажке» основным и 
ведущим называют цех, непосред
ственно не занятый в производст
ве — художественную мастерскую. 
Сегодня мастера этого цеха раз
рабатывают модели для будущего 
1988 года.

НА СНИМКАХ: вязальщица 
Надежда Бн.зясва; вязальный цех 
объединения.

Фото Л. БАРАНОВА.
ЧИТАЙТЕ НА 3-Й СТРАНИЦЕ 

ВЫПУСК «ИНТЕРКЛУБА».

Завершил свою работу XX 
съезд Ленинского комсомола. 
Делегаты, представлявшие 
на нем нашу область, верну
лись домой. Каковы их впе
чатления? Какие решения 
проблем они могут предло
жить в своих организациях? 
Какие у них планы? Об 
этом наш разговор с одним 
из делегатов — секретарем 
комитета ВЛКСМ Уральско
го политехнического инсти
тута Андреем ЧИСТЯКО
ВЫМ.

-— Твои впечатления от
съезда?

— Сразу бросилась в гла
за отличная организация 
всех мероприятий. Сначала 
было немного обидно, что не 
дали возможность выступить 
всем желающим. Но Резо
люция сняла болевые вопро
сы, отразила настроения 
всех делегатов.

— Что в разговоре на 
съезде оказалось важным 
для тебя лично, для ураль
ского студенчества?

— Говорилось буквально 
обо всем, что волнует моло
дежь. И мы полностью одо
бряем принятые решения.

Одна из проблем — вза
имодействие первички с вы
шестоящими комсомольски
ми органами. Первичная от 
ЦК ВЛКСМ ждет не поста
новлений (наш комитет, на
пример, получил их 4000 за 
прошлую пятилетку), а дель
ных рекомендаций, практиче
ской помощи. Хотелось бы, 
чтобы ЦК комсомола зани
мался действенной научно- 
исследовательской работой в 
области молодежных проб
лем, подготовкой кадров, 
распространением передово
го опыта, решением законо
дательных вопросов, контро
лем за финансовой и хозяй
ственной деятельностью пер
вички, расширением ее прав. 
Ведь главная задача первич
ной организации — воспита
ние комсомольцев. Вышестр- 
ящие органы должны помо
гать ей в этом, но пока что 
вместо помощи мы получаем 
одни инструкции. Первичке 
нужна финансовая самосто
ятельность для живой рабо
ты с комсомольцами, сейчас

ОТСЧЕТА
только вышестоящие орга
ны имеют возможность рас
поряжаться средствами, зара
ботанными комсомольцами 
первичек. Хотелось бы, что
бы была пересмотрена ин
струкция и об уплате член
ских взносов — работа по 
уплате должна отнимать ми
нимум времени.

Я очень рад. что многие 
вопросы были на съезде ре
шены положительно. Будет 
изменена инструкция по уче
ту, обсуждается Закон СССР 
о молодежи, куда войдут все 
документы о правах молодых, 
решен вопрос но трудоустрой
ству школьников — короче 
говоря, обеспечены условия 
для перестройки в -комсомоле.

— Что ты, Андрей, мо
жешь сказать о характере 
прений по докладам, о вы
ступлениях с трибуны?

— Конечно, самым ярким 
было обращение к нам, де
легатам, и всей советской 
молодежи Генерального се
кретаря ЦК КПСС Горбаче
ва. Но, по сути дела, обсуж
дение доклада не получи
лось впечатляющим. Рядом 
со многими запоминающими
ся, вызывающими общий ин
терес и аплодисменты вы
ступлениями были блеклые, 
невыразительные, смахиваю
щие, скорее, на отписку или 
лозунг. И еще — выступало 
много первых секретарей 
комсомольских комитетов, 
гораздо меньше было на 
трибуне рабочих — станоч
ников, строителей, доярок...

— Андрей, с какими но
выми идеями, планами ты 
вернулся со съезда?

-г- Первое, с чего нач
нем, — на заседании нашего 
комитета комсомола обсудим 
решения съезда, определим 
программу действий. Кон
кретно —i вплотную займем
ся организацией молодежно
го кафе, будем участвовать в 
создающемся хозрасчетном 
центре НТТМ. Скоро будет 
организовано бюро по трудо
устройству студентов, имею

щее финансовую самостоя
тельность. Мы хотим создать 
клубы по интересам, и не 
только досуговым, увлечь 
людей работой, которая нра
вилась бы им. Делать это бу
дем по методу организации 
неформальных молодежных 
объединений ■— стройотря
дов, клубов дельтапланери
стов, рок-клубов и так да
лее. Ну, а члены этих объ
единений будут работать не 
только «для себя», но и для 
всех: давать бесплатные кон
церты, привлекать к творче
скому труду тех, кто еще не 
нашел себя...

— В Резолюции XX съез
да почти целый раздел по
священ проблемам участия 
комсомола в осуществлении 
перестройки высшего и сред
него образования...

— На съезде работал сту
денческий дискуссионный 
центр, где обсуждались во
просы перестройки высшей 
школы — студенческого са
моуправления, стройотря
дов, места и роли комсомо
ла во всех этих проблемах. 
Окончательные ответы на эти 
вопросы будут даны на Все
союзной студенческой кон
ференции в будущем году. 
А сейчас, в частности, по 
внедрению самоуправления: 
«Съезд поручает ЦК 
ВЛКСМ разработать совме
стно с заинтересованными ор
ганизациями правовую осно
ву для широкого развития 
и внедрения студенческого 
самоуправления во все сфе
ры учебного заведения, прин
ципы взаимодействия адми
нистрации и студенчества... 
Осуществить создание хоз
расчетной, самофинансируе- 
мой и самоокупаемой систе
мы добровольных трудовых 
объединений различных ка
тегорий молодежи». Думаю, 
это поможет нам более ре
зультативно участвовать в 
подготовке специалистов зав
трашнего дня.

Интервью взяла 
Е. ЛОБАНЦЕВА.

Свердловск.
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ВОЗМОЖНЫ ВАРИАНТЫ
К

ОМНАТА, да и не ком
ната вовсе, а так заку
точек (шесть шагов по 
диагонали) в Доме спорта 

стадиона «Металлург». Голые 
стены да несколько стульев— 
вот и весь интерьер рабочего 
места «временного творче
ского молодежного коллекти
ва», каким надлежало им 
стать на целых пол гопа. Им— 
это молодым специалистам 
металлургического завода име
ни А. К. Серова: бригадиру 
основного производства ре- 
мотно - строительного цеха 
Людмиле Митусовой, брига
диру калибровочного цеха 
Сергею Овчинникову, слеса
рю цеха металлоконструкций 
Александру Кривичу.

Впрочем, все по порядку. 
Трем молодым инженерам ру
ководство завода поручило 
выполнить рабочие чертежи 
нового хладоцентра на стадио
не «Металлург». Суть работы 
состояла в том. чтобы «при
вязать» типовой проект к 
местным условиям, опреде
лить наиболее простой и эко
номичный путь его реализа
ции, и также произвести не
которые дополнительные рас
четы (изменить высоту зда
ния с учетом пристроя второ
го этажа, вычислить размеры 
мастерских и т. д.). Срок вы
полнения работ: с 10 декабря 
прошлого года до 1 мая ны
нешнего.

Здесь необходимо еще одно 
пояснение. Проектный отдел 
предприятия перегру жен 
сверх меры. Заказов, крайне 
важных для производства, 
приходится выполнять в 
количестве изрядном. А тут 
еще этот хладоцентр... И от
ложить в долгий ящик нельзя 
(для развития спортивной ба
зы завода он давно необхо
дим), но руки не доходят. То
гда и пришла в голову мысль 
создать из наиболее толковых 
молодых специалистов иници
ативную группу и поручить 
ей выполнение заказа.

— Я уже четыре года рабо
таю в цехе, — говорит Людми
ла Митусова, — но прежде по
добное задание выполнять не 
приходилось.

— Черчение, «начерталка» — 
эти дисциплины на нашем фа
культете не были основными,— 
рассказывает Сергей Овчин
ников. — А по специальности 
я вообще прокатчик. Так что

подумаем вместе

Невидимка за партой
Она сидела на второй парте 

среднего ряда — почти в 
центре класса. Листала страни
цы книги, расплетала и запле
тала косу, что-то писала. Но 
окружающие не видели ее. 
Нет, она не повторила экспе
римент мистера Гриффина, 
прочитав роман Герберта 
Уэллса, и не стала невидим
кой. Невидимкой ее сделали 
собственные одноклассники.

Девочка, о которой идет 
речь, пришла в нашу школу в 
пятом классе. И так ни в ка
кую компанию не вошла. Пио
неркой она была хорошей: 
училась старательно, общест
венное поручение выпол
няла, замечаний по пове
дению никогда не получала, 
никуда не опаздывала, с учи
телями не спорила. Хвалить ее 
особенно было не за что, но 
и ругать тоже. И на нее пе
рестали обращать внимание — 
и учителя, и ребята. Правда, она 
и сама не очень стремилась 
выделиться: такой уж у нее 
характер.

В комсомол ее приняли лег
ко: в классе первичной органи
зации еще не было, в коми
тете спросили, как она учит
ся. Она ответила: «Нормаль
но». Спросили, что такое де
мократический централизм, и 

письмо подсказало тему

КТО ЗАСТУПИТСЯ ЗА ДИРЕКТОРА?
Назвать виновных в этой 

истории трудно. У каждого 
есть оправдание: состояние 
здоровья, трудности на рабо
те, в семье, переходный воз
раст. История эта о том. как 
не поладили учитель и учени
ца. Все началось с письма. 
Нет. не с того, которое приш
ло в редакцию.

«В начале учебного года 
моя дочь с подругой Ната
шей явилась инициатором 
письма в облоно насчет того, 
что он ставит двойки непра
вильно. Директор как-то уз
нал об этом, пообещал им 
двойки ставить справедливо, 
а сейчас он... попросту мстит».

Он — это директор школы 
№ 11 Октябрьского района 
Стариков Александр Федоро
вич. преподающий алгебру и 
геометрию в 7 «а». Автор вы
шеуказанных строк — Лариса 
Михайловна Такарлыкова. ее 
дочь — Ирина Такарлыкова, 
ученица 7 «а» класса. Неуспе
вающая ученица: за третью 
четверть — «два» по алгебре и 
по геометрии. С такими оцен
ками можно остаться на вто
рой год. А можно п не ос

таться, надо только разо
браться с директором, пре
сечь возможность мщения.

«Не писала вам потому, что 
не хотела сор из избы выно
сить, ла и сейчас думаю: как 
это отразится на Ирине? Но 
думаю, что справедливость 
восторжествует...».

И письмо, и устные сообще
ния Ларисы Михайловны выз
вали тревогу. Препода
ватель« методично и умело из
волил неугодную ему учени
цу: ставил двойки, выгонял с 
уроков, называл двоечнипей.

Да и не только Ирине доста
валось от директора. «Черная» 
тетрадь для записи неуспева
ющих у него всегда наготове. 
Он запросто мог сказать де
тям: «Покажите мне закон, 
где написано, что я должен с 
вами заниматься дополни
тельно». Уже в начале года 
7 «а» объявил Старикову бой
кот. инициатором которого 
опять же была Ирина. Ре
зультаты неутешительные: 
снова гонения, унижения.

По неужели некому остано
вить директора, почему мол
чит облоно, где письмо, напи

санное школьниками?!
А его нет. И не было. Как 

не было бойкота и «черной» 
тетради. А дополнительные 
занятия по алгебре и геомет
рии проводятся по четвергам 
еженедельно. Зато есть двой
ки: за невыполнение домаш
него задания, за несданные 
контрольные и самостоятель
ные работы, за отказы отве
чать. Не только по алгебре и 
геометрии, но и по русскому 
языку знания Ирины оцене
ны на «неудовлетворительно».

Удаления с уроков были, и 
неоднократные, при таких, на
пример, обстоятельствах: за 
нарушение дисциплины на 
уроке учитель требовал днев
ник, Ирина демонстративно 
убирала его со стола в порт
фель.

Наверное, не только Алек
сандру Федоровичу приходи
лось сталкиваться с такими 
детьми, их называют «труд
ными». Несомненно, в этой си
туации нужно сделать скидку 
на переходный возраст, юно
шеский максимализм. Но 
нужно ли сбрасывать со сче
тов ложь, желание оправ

надо было, по существу, зано
во осваивать навыки конструк
тора.

— У меня диплом инженера 
автодорожного транспорта, — 
поясняет Александр Кривич.— 
Попробовать себя в новом ка
честве, конечно, было заманчи
во, но, честно говоря, только 
спустя некоторое время, понял 
всю специфику этой работы.

М
ЕТОД проб и ошибок, 
метод накопления опы
та, которым пошли они 
и который, впрочем, был для 

них единственным, не всегда 
по-настоящему эффективен и 
надежен. Коль скоро речь 
идет о сокращении сроков, об 
удешевлении проектных раз
работок, то и для самих уча
стников группы эти требова
ния должны стать основными. 
А на деле? Не обладая до
статочной практикой, не имея 
под рукой необходимых спра
вочников, специальной лите
ратуры, молодые инженеры 
стали понемногу, шаг за ша
гом вязнуть^ в крупных и 
мелких проблемах.

Тогда и пришел к ним на 
помощь Михаил Александро
вич Макурин.

Руководитель строительной 
группы проектного завода — 
он из той категории профес
сионалов, из тех грамотных и 
толковых специалистов, одно 
имя которых в коллективе 
служит синонимом ’ доброт
ной, классной работы. Имен
но он и стал консультантом 
группы. Терпеливо и спокой
но разъяснял Михаил Алек
сандрович все нюансы про
ектных разработок, знакомил 
со справочной литературой. 
Ему хватило и такта, и воли 
для того, чтобы общими уси
лиями завершить дело. Уже к 
15 марта основная часть про
екта была готова, многие ли
сты подписаны.

— Я понял, — Саша Кри
вич медленно подбирает сло
ва, — как мало сше мы зна
ем. как много всем нам надо 
еще учиться для того, чтобы 
стать настоящим специали
стом. Ведь, если честно, ра
боту, над которой мы бились 
почти полгода, проектиров
щик класса Макурина сделал 
бы за месяц.

— Другими словами, ты 
считаешь, что создавать такие 
временные творческие моло
дежные коллективы нецеле

она, запинаясь, перечислила 
все четыре пункта. Ее похвали
ли, пожали руку, поздравили. 
В райкоме повторилось при
мерно то же самое. Вот толь
ко поздравляли ее, уже вручая 
комсомольский билет.

Часто спрашивают: «Зачем 
ты вступил в комсомол?». Я 
тоже решила задать ей этот 
вопрос:

— Наверное, потому что бы
ло скучно, хотелось чего-ни
будь нового.

— Но ведь ты была пионер
кой. А многие старшекласс
ники говорят, что быть пионе
ром куда интереснее, чем 
комсомольцем.

— По-моему, не интереснее, 
а просто легче. Я вот даже по
ручения своего не помню. От
ветственная за питание, кажет
ся.

— Ав комсомоле тебе ста
ло интереснее жить?

— Нет, так же. Сначала у 
нас организации в классе не 
было и поручений тоже. А 
потом, когда она появилась, 
все интересные .дела другие 
ребята расхватали. Хвать — и 
нету... А я так не умею. Вот 
и осталось только два секто
ра, в которые никто идти не 
хотел: шефский и тимуров
ский. Я выбрала шефский.

сообразно?
— Да нет, их польза оче

видна. Только, видимо, под
бирать в них более квалифи
цированных специалистов (я 
самокритичен), лучше осна
щать их всеми необходимыми 
для работы средствами и бо
лее четко продумать систему 
стимулов. Дело в том, что мы
то были освобождены от сво
их производственных обязан
ностей и получали среднеме
сячный заработок. Во-первых, 
он у каждого из нас разный. 
Во-вторых, такая система оп
латы никак не связана с ка
чеством и сроками выполне
ния конкретного заказа. Надо 
разобраться — за что мы 
получаем деньги: за отсутст
вие на своих рабочих местах 
или за проектную доработку?

Ч
ТО ВЕРНО, то верно. 
Люда Митусова получа
ла в эти месяцы 150 
рублей. Александр Кривич — 

200, а Сергей Овчинников — 
300. Справедливо ли это? Ведь 
уровень квалификации каждо
го одинаков, объем работы 
распределялся на каждого 
поровну. И разве так уж это 
выгодно заводу (в нынеш- 
них-то условиях строжайшей 
финансовой дисциплины!) об
рабатывать в течение почти 
полугода трех членов своего 
коллектива? Все дело в том, 
что в данном случае пред
приятие, похоже, и не изыски
вало каких-то дополнительных 
резервов для ускорения, еще 
раз подчеркну, очень важного 
дела. В рамках существующе
го фонда зарплаты, «под кры
лом» толкового . специалиста 
М. А. Макурина, что уже са
мо по себе гарантировало 
группу от неудачи, не особо 
вдаваясь в истинные возмож
ности молодых инженеров, 
был организован этот экспе
римент.

По результат-то достигнут. 
Чего же боле?

Опыт, любой опыт, требует 
своего осмысления. Практика 
создания временных творче
ских коллективов, хотя и дав
няя. глубоко и подробно в 
трудовых коллективах нашей 
области еще не освоена. Ее 
несомненные плюсы — ско
рое выполнение работ опера
тивных, но зачастую не обес

— А на последнем собра
нии как раз шефский сектор 
больше всех ругали. Говорят, 
что совсем не работает.

— Правильно говорят. Мы к 
нашим подшефным приходим, 
а они нам: «Спасибо, ничего 
не нужно, мы все сборы и 
классные часы провели». Мы 
у наших ребят спрашиваем, 
что нам дальше делать, а нам 
отвечают: «Ну так и плюньте 
на них!». А сейчас ругают...

Теперь несколько слов о на
шем классе. В школе только и 
слышно: самый умный, самый 
образованный, самый интелли
гентный, ну самый-самый... «А 
дружный?» — спрашиваю я у 
учителей. «Ну, а как же! — 
отвечают мне. — Вон как ча
сто в кино вместе ходят».

Интересно, а как наша ге
роиня думает?

— Да ничего, дружный вро
де бы. Вон вокруг Тани с 
Олей всегда народ. Ходят ку
да-то вместе, во всяких меро
приятиях участвуют.

— А ты?
— Да у м’еня характер та

кой...
— А как относятся к тебе 

ребята?
— Не знаю... Никак, навер

ное.
Она была права. Почти два

печенных необходимыми ма
териалами и фондами; воз
можность законным путем 
стимулировать творческую ак
тивность своих сцециалистов. 
И здесь должны быть обяза
тельно соблюдены два непре
менных условия: очевидная 
выгода для предприятия в 
сочетании с очевидной выго
дой для конкретного его чле
на. Были ли соблюдены эти 
условия на металлургическом 
заводе имени А. К. Серова? 
Думаю, только отчасти.

Специалист вроде ма- 
курина срравился бы за 
месяц с этим задани
ем...»—это мнение Саши Кри

вича. Пусть в таком случае 
комментарий самого Михаила 
Александровича станет еще 
одним аргументом в сегодняш
нем разговоре:

— Наиболее приемлемым 
Стимулом в выполнении тако
го рода работ может стать ак
кордная система оплаты. Ког
да люди занимаются делом, что 
называется. под реальные 
деньги. Тогда есть возмож
ность оценить вклад каждого, 
уровень его мастерства. Тог
да можно серьезно стимули
ровать сроки выполнения ра
бот, их качество. По эта си
стема — удел профессиональ
ных специалистов, которым 
во внеурочные часы, ’без 
ущерба для своих прямых 
обязанностей на производстве, 
по силам выполнение любых 
ответственных заказов. В этом 
плане у группы Овчинников— 
Кривич—Митусова возможно
стей, сил. квалификации было 
явно недостаточно. По зато 
они. убежден в этом, сейчас 
появились. Ребята заметно 
прибавили и в конструктор
ском мышлении, и в органи
зованности. и в технической 
подготовке.

...В комитете комсомола 
предприятия мне сообщили, 
что в подвале дома по улице 
Заславского мыслится соз
дать молодежный клуб. Для 
этого в кратчайшие сроки 
надо подготовить проектную 
и сметную документацию. 
Кто возьмется за это? Как бу
дет развиваться опыт первых 
ВТМК? Время покажет.

II. ВЛАДОВ.
Серов.

дцать человек на мой вопрос 
об отношении к этой девочке 
ответили коротким и холод
ным словом «никак». Никак о 
ней не думают. Никак с ней не 
общаются. Никак к ней не от
носятся. Ничего о ней не зна
ют. Чем она занимается? 
«Макраме, кажется». Что она 
любит читать? «Нашла о чем 
спрашивать!». Где она живет, 
с кем дружит? «Откуда я 
знаю!».

Вот так: знать ничего не 
знаю, ведать ничего не ве
даю. Сидит человек через пар
ту от тебя... Ну и пусть сидит: 
ведь не мешает же она мне!

Вот слышишь такие ответы, 
и становится как-то тоскливо. 
Неуютно. И спрашиваешь себя: 
откуда в тебе и твоих одно
классниках такое равнодушие? 
Почему тебе безразличен че
ловек, живущий рядом? Я не 
знаю, что нужно сделать, что
бы исчезло равнодушие. Но 
мне кажется, пусть это наив
но, — что если каждый огля
нется вокруг и улыбнется сво
им товарищам, то им станет 
немножко легче жить. Ведь 
дружба, как известно, начина
ется с улыбки.

М. ОРЛЫНКОВА, 
юнкор.

даться ценой репутации дру
гого человека? Уроков про
пущено было много, знаний 
никаких. впереди маячил 
«■второй год». И Ирина стала 
«жертвой».

С ролью «борца за справед
ливость» освоилась быстро, 
ведь убелить себя в собствен
ной правоте гораздо легче, 
чем признать правоту других. 
И с этим убеждением обра
тилась к человеку, который 
не мог оставить ее без помо
щи и который, конечно бы. 
бросился защищать ее, —• к 
маме. А для пущей убеди
тельности придумала истории 
с письмом и бойкотом.

Лариса Михайловна в шко
ле бывала редко по состоя
нию здоровья, суть дела зна
ла в основном со слов Ирины. 
Пу как же не верить родной 
дочери? Так появилось пись
мо, которое пришло в редак
цию. Даже, когда Ирину ули
чили в обмане, когда не под
твердились многие факты, 
указанные в письме, Лариса 
Михайловна не отступала.

Последнее обвинение в ад
рес директора опровергнуть,

Незадолго до комсомольского съезда собрались комсо
мольцы Каменск-Уральского музыкально-педагогического 
училища в комитете ВЛКСМ. Секретарь комитета Тамара 
Брызгалкина предложила подготовить большую культурную 
программу, посвященную этому событию. Комсомольцам 
предложение понравилось, и все принялись за дело.

К форуму молодежи учащиеся училища подготовили полит

фестиваль, конкурс агитбригад, дали концерт, сбор от ко
торого направили в Фонд мира.

И Тамара сама активно участвовала во всех этих собы
тиях.

Брызгалкина закончила Каменск-Уральское училище в 
1978 году, поработала в детском саду, а теперь преподает 
в ррдном училище методику дошкольного воспитания.

Фото О. КЫЛАСОВА.

На днях в Кировграде у 
мемориала Славы воинам 
землякам, погибшим в годы 
Великой Отечественной вой
ны, был дан старт мотопро
бегу по маршруту «Киров- 
град — Ульяновск — Вол
гоград — Кировград» про
тяженностью 4,5 тысячи ки
лометров, посвященному 
XX съезду ВЛКСМ, 70 летию 
Великого Октября и 65-ле
тию со дня выплавки пер
вой советской меди в на 
шей стране.

Что представляет из се 
бя команда участников мо
топробега? 11 комсомольцев 
и 3 коммуниста на 8 мото
циклах и автомашине «Жи
гули» в счет личных отпу
сков и на собственные сред
ства отправились в путь. 
Группа организована мото

На субботник, 
пятый «Г»

Я хочу рассказать, как прохо
дил субботник в нашем 5 «г» 
классе школы № 4 г. Сверд
ловска. Класс разделился на 
три группы. Первая группа мы
ла микроучасток, закреплен
ный за нами в школе. Вторая 
группа делала генеральную 
уборку в помещении класса. 
А третья группа работала на 
территории школы. Мы убира
ли снег, долбили лед и склады
вали его в кучи. Почти все ре
бята работали с огоньком, а 
особенно хорошо потрудились 
Стасик Сверлышков, Коля Кон
драшов, Юля Кузьминых.

Б. БЕЛОНОГОВ, 
ученик 5 «г» класса 

школы № 4.

Вызывает 
«Поиск»

Уважаемая редакция!
К вам обращаются красные 

следопыты Дома пионеров го 
рода Староконстантинова. 
Очень просим вас помочь нам 
в розыске воспитанников дет
ского дома, эвакуированного 
из нашего города в и$>не 1941 
г. С лета 1942 года детский 
дом располагался по адресу: 
Свердловская обл., Нижне-Сер- 
гинский район, поселок Михай
ловский. Мы разыскиваем вос
питанников детского дома, ус
танавливаем их послевоенные 
судьбы. Очень просим помочь 
установить связи с людьми, ко
торые что-нибудь помнят об 
этом детском доме. Многие во
спитанники детского лома ос
тались жить в Свердловской 
области, возможно, их удастся 
разыскать через газету. Мы бу
дем очень благодарны вам за 
помощь.
Следопыты отряда «Поиск».

к сожалению, было невозмож
но. Не нашел он с Ириной об
щего языка, не подобрал к ней 
ключик. А ведь он не просто 
учитель алгебры и геометрии, 
он педагог. В первую очередь 
педагог, несмотря на то, что 
дверь его кабинета без конца 
открывается и посетителей 
входит без счета, что есть еще 
масса хозяйственных забот, 
что у него под рукой не один 
класс, а целая школа. Несмот
ря на то, что Ирина накрепко 
заперлась в своем «жертвен
ном» сооружении. Он будет 
искать этот ключик, потому’ 
что обязан.

Вот и вся история, в кото
рой у каждого есть оправда
ние. Казалось бы, все вполне 
естественно: мать заступилась 
за дочь. Пусть даже на их 
стороне ложь, какая же мать 
бросит в беде своего ребенка. 
А кто поможет Старикову, по
сочувствует его бессонным но
чам, его усилиям обороняться 
от лжи. той самой, во имя 
■спасения? Кто заступится за 
директора?

Н. АТАРИК.
Свердловск.

От Урала до Волги
клубом «Металлург». Руко
водит мотопробегом В. А. 
Мышкин, комиссаром изб
ран Ю. И. Мукин. В группе 
создана неуставная времен
ная комсомольская органи
зация, комсоргом кото
рой избран А. Кудрявцев.

Ребята очень тщательно 
подготовились к дальней 
поездке. Они поставили пе
ред собой цель не только 
побывать на родине вождя 
революции и в городе-ге
рое, но и на встречах с 
молодежью рассказывать о 
своем уральском городе, 
где впервые была выплав
лена советская медь, в бе
седах с участниками Вели
кой Отечественной войны 
знакомить их заочно с то
варищами по борьбе — 
уральцами, воевавшими, на

продолжаем разговор
В № 23 нашей газеты публикацией юных читательниц 

«Трудно быть серьезной» мы начали разговор о сложных 
проблемах — взаимоотношениях юношей и девушек. Подборка 
откликов уже появлялась в «Сверстнике», но поток писем 
продолжается. Сегодня мы публикуем несколько мнений по 
новым аспектам этой важной и волнующей многих читателей 
темы.

«А чем 
лучше парни?»

Мы прочитали статью из 
рубрики «Скорая помощь» «Ге
роиням» легких романов...». 
Нас заинтересовала эта проб
лема, и мы решили продол
жить разговор. Вот, к приме
ру. пишут из Серова Лариса, 
Лена, Таня и Наташа (фами
лии не опубликованы). Они во 
всех бедах обвиняют деву
шек. но чем парень лучше, ко
гда он имеет дело с ней? Нам 
понятна их позиция, ведь ре
бенок останется на руках жен- 
шины. но почему не парня, а 
именно ее провожают косым 
взглядом?

Каждому парню хочется 
иметь непорочную жену, но 
почему они сами способствуют 
появлению таких «героинь»? 
Хотя сами испытывают к ним 
отвращение, и уж тем более 
никогда не женятся на них?

Надежда С.
Любовь Г.

Ирбит.

Здесь 
нет любви

Я влюбилась, думала, что он 
лучше всех. Мне было 15 лет, 
он вошел в мою жизнь, как 
яркий лучик солнца. Высокий, 
стройный, красивый, современ
ный, ну как тут не влюбиться? 
Ведь все впервые — первая 
встреча, первый разговор, пер
вый поцелуи.

Он предложил мне не дру
жить, а «ходить», но только не 
вдвоем, а в его компании, су
пермодной развеселой компа
нии.

Около него всегда крутилось 
много девочек «второго сорта» 
и парней. Вечерами мы собира
лись во дворе, собирались в 
тесный кружок: разговоры на 
общие темы, курение дорогих 
сигарет, фонтаны брани, кото
рые прикреплялись к какому- 
нибудь анекдоту или дешевой 
остроте.

Мне было с ними весело. В 
компанию я вошла легко и ста
ла уже через неделю ее «ду
шой». Компания как из газет: 
мелкие хулиганства, гуляния 
под «банкой» с магнитофоном, 
в обнимку с девочками. Он в 
ней был самым первым, а раз 
так, то первое слово за ним и 
последнее тоже.

В нашей компании любовь — 
это временное явление. Никто 
не верит в любовь. Любовь — 
это постель, так сказал один 
парень из «наших». Любовь без 
секса неинтересна.

Ну что вы, никто с ними и 
не спорит. Уважение у парней 
достигается только с помощью 
половых отношений, и никому 
не важно, что когда-то во вре
мена наших бабушек и деду
шек парень и дегушка, продру- 
жив два года, даже и не поце
ловались ни разу. Сейчас все 
гораздо проще, и если через 
две, максимум три недели ты 
не вступишь в интимные отно
шения со своим «возлюблен
ным», то он без ссор, все очень 
просто тебе объяснит и боль
ше даже не поздоровается с 
тобой.

Лучше иметь «дешевый авто
ритет», как это принято сейчас 
называть, чем ходить в сторо
не, и не один даже не посмот
рит на тебя.

И я думала, что быть гордой, 
серьезной, скромной очень пло
хо. Подружки советовали: «На
до успевать все сейчас в 15— 
16 лет, юность не повторится, 
потом будет поздно, а сейчас 
все красиво и современно».

Взрослые говорят: «Кому ты 
будешь нужна потом? Ведь ты 

пример, под Сталинградом. 
Для этого они повезли с 
собой альбом с фотографи
ями, буклеты, значки, па
мятные медали. Ветераны- 
кировградцы поручили ком
сомольцам привезти зем>- 
лю с Мамаева кургана в 
капсулах, которые будут 
захоронены в день возвра
щения участников мотопро
бега 9 мая.

Провожая участников мо
топробега, на митинге за
ведующий отделом пропа
ганды Кировградского гор
кома КПСС Г. Н. Рябков, 
первый секретарь горкома 
ВЛКСМ А. Зимин и другие 
выступающие пожелали ре
бятам счастливого пути и 
успешной работы.

Л. СВЕТЛОВА.
Кировград.

ничего не умеешь делать, толь
ко гулять, крутить, вот еще вы
пивать научилась. Мы в твои 
годы...» И начинается дальше 
картина известная: трудились 
на стройках и заводах, вкалы
вали по две смены, жили в об
щежитиях и бараках.

Им не нравится дружба, они 
сами толкают на более близ
кие, существенные отношения. 
Начинают рассказывать разные 
истории, приводить примеры. 
А зачем все это, зачем? Инте
рес к противоположному полу 
от этого не понизится, даже, 
может, наоборот.

Я всегда училась так себе, в 
ПТУ поступила без интереса к 
профессии. Вот и выходит, что 
глупая, а парни мечтают о же
не с высшим образованием, 
они же тан говорят: «С кем 
сплю, замуж не беру». Им все 
равно, что с нами будет через 
3 года или 5 лет., Ведь они же 
портят всю жизнь, из-за них 
катишься по наклонной плос
кости. Мальчишки упорно Мол
чат, в оправдание иногда гово
рят: «Сама лезла».

Хотят выйти чистыми, счи
тают девчонок грязнее, распу
щеннее себя.

Я перестала им верить, хотя 
хожу с ними в компании, об
щаюсь, смеюсь, а в душе не то. 
А как мне еще поступить? Я 
потеряла доверие к людям, я 
не знаю, что еще в жизни есть 
другого, хорошего. Я обманула 
саму себя.

Не надо, девочки,становить
ся послушными куклами в ру
ках парней. Они же смеются, 
смеются над нами. Здесь нет 
любви и не может быть.

Ирина П.
Карпинск.

По законам 
мужской чести

Нишу вам впервые, прочитав 
в газете подборку писем «Ско
рая помощь» в клубе «Свер
стник».

Коротко о себе. Мне 25 лет, 
работаю на железной дороге, 
учусь заочно в институте, за
нимаюсь общественной рабо
той. Люблю читать. Делаю 
выписки из книг, журналов. 
Иногда пишу стихи. Люблю 
встречаться с интересными 
людьми. Люблю детей (своих 
пока нс имею, не женат).

Полностью поддерживаю 
мнение Д. Мохова из Сверд
ловска. Девушки пишут, что 
виноваты парни, с которыми 
они ходили. Но простите, а как 
вы вели себя с ними? Получа
ется так: парень сказал: «Люб
лю», а вы уже и растаяли.

У меня есть девушка. Знако
мы мы уже год. Познакоми
лись на вечере «Если вам 25». 
Проводил ее до общежития 
(она заканчивала институт), 
договорились о следующей 
встрече. Через неделю она 
пригласила меня в гости в об
щежитие. Через месяц — пер
вый поцелуй. Через полтора 
месяца — знакомство с ее ро
дителями (они жили в обла
сти). Завязалась дружба, кото
рой я очень дорожу. А четы
ре месяца назад я познакомил 
ее со своими родителями, хо
тя она уже работала по рас
пределению в другом городе 
области. Встречаемся каждую 
неделю.

Так что не надо сваливать 
вину на всех парией.

Владимир С.
(Подписываться не буду. По- 

моему, такое письмо мог бы на
писать любой бывший армеец).

Камышлов.

вопрос — ответ
На вопросы наших чи

тателей отвечает заведу
ющий юридической кон
сультацией облсовпрофа 
С. В. Акатов.

Я сижу дома по уходу за 
ребенком. Ему год и два меся
ца. У меня есть отпуск за тот 
год, что я сидела, и я хочу 
уволиться, объясните, отпуск 
мой пропадет? И обязана ли я 
отрабатывать 2 месяца?

Н. ГЛАДКОВА.
Свердловск.
— В соответствии со стать

ей 75 КЗОТ РСФСР, в случае 
увольнения работника, не ис
пользовавшего отпуск, произ
водится выплата компенсации 
за неиспользованный отпуск. В 
соответствии со статьей 31 
КЗОТ РСФСР при расторже
нии трудового договора по ува
жительным причинам рабочие 
и служащие предупреждают об 
этом администрацию письмен
но за один месяц. Уважитель
ным признается увольнение по 
собственному желанию мате
рей, имеющих детей в возрасте 
до 8 лет.

Я устроилась .на работу в ав
густе 1982 года, 16 сентября 
1984 года я уволилась из-за 
болезни ребенка дошкольного 
возраста, 22 октября 1984 года 
устроилась на другое предпри
ятие. С какого времени идет 
непрерывный стаж?

Ирина Т.
Свердловск.

— В соответствии с действу
ющим законодательством при 
переходе с одной работы на 
другую матерей, имеющих де
тей в возрасте до 8 лет, не
прерывный трудовой стаж сох
раняется при условии, что пе
рерыв в работе не превысил 
1 месяца.

В апреле 1985 года получила 
двухкомнатную квартиру. 
Квартплата на трех членов 
семьи составляет 10 рублей 
39 копеек. В сентябре 1985 
семья увеличилась на одного 
человека. И квартплату на чет
вертого члена семьи я должна 
была платить на 1 рубль 20 ко
пеек больше. Но об этом я уз
нала только в январе 1987 го
да, когда образовалась задол
женность за 15 месяцев. Кто 
должен ее погасить? Когда я 
принесла в домоуправление 
справку о рождении второго 
ребенка, думаю, они были обя
заны предупредить меня об из
менениях в оплате.

Л. ВАСЕВА.
Свердловск.
— В случае установления 

квартиросъемщиком или домо
управлением неправильности в 
начисленной квартплате, про
исшедшей по вине домоуправ
ления и вследствие ошибки в 
арифметическом подсчете, пе
рерасчет производится только 
за предыдущие три месяца.

Какую пенсию начисляют 
женам инвалидов Великой Оте
чественной войны после смер
ти инвалидов?

И второй вопрос. Муж стоял 
на очереди на квартиру первый 
в списке. Пришло извещение 
из горисполкома — в течение 
года ходить узнавать не надо. 
Прошел год, муж умер, квар
тиру так и не дали. Может ли 
жена получить квартиру без 
подселения и сколько ей при
дется ждать? Она больна, стоит 
в больнице на учете.

Может ли жена получать 
продукты, которые отпускают 
инвалидам войны?

А. К.
Свердловск.
— Вдова инвалида Великой 

Отечественной войны, достиг
шая 55 лет, имеет право на 
пенсию по случаю потери кор
мильца, если она состояла на 
его иждивении.

Семьям умерших пенсионеров 
из числа военнослужащих, 
ставших инвалидами вследст
вие ранения, контузии или 
увечья, полученных при защи
те СССР или при исполнении 
иных обязанностей военной 
службы, либо вследствие забо
левания, связанного с пребы
ванием на фронте, пенсии на
значаются в размере: на одно
го нетрудоспособного члена 
семьи — 65 процентов с зара
ботка кормильца до 40 рублей 
в месяц и, сверх того, 10 про
центов с остального заработ
ка кормильца. Минимальный 
размер пенсии на одного чле
на семьи — 45 рублей в месяц, 
максимальный — 60 рублей в 
месяц.

Право на первоочередное по
лучение жилплощади, а также 
на обеспечение продуктами за 
членами семьи инвалида Ве
ликой Отечественной войны не 
сохраняется.
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Ровно тридцать лет назад представители демок
ратического молодежного движения планеты ре
шили считать 24 апреля Международным днем со
лидарности с народами, борющимися за нацио
нальную независимость, против расизма и апартеи
да.

...В Южной Африке, Палестине, Чили, Никарагуа, 
Афганистане, Сальвадоре, Гватемале, Гаити — во 
всех горячих точках планеты не прекращается спра
ведливая борьба патриотических сил за мир, со
циальный прогресс, против империализма, расиз
ма, геноцида. И в ее авангарде — миллионы юно
шей и девушек, для которых эта борьба стала де
лом всей жизни.

ВОЗЬМЕМСЯ ЗА РУКИ, ДРУЗЬЯ!
При Свердловском горкоме комсомола соз

дан оргкомитет акции солидарности с наро
дами Южной Африки. Многие клубь1 интер
национальной дружбы города изучают исто
рию борьбы южноафриканских патриотов, ве
дут переписку с детьми членов Африканского 
национального конгресса Южной Африки. В 
1984 году в городе был создан Фонд соли
дарности в помощь борцам с апартеидом. Бо

лее 150 комсомольских организдций Свердлов
ска принимают участие в пополнении этого 
фонда.

НА СНИМКЕ: создается музей интерна
циональной солидарности с народами Южной 
Африки. Его проект разработан комсомоль
цами института «Свердловскгражданпроект».

Фото А. СЕМЕХИНА.

НАДО МНОГО 
РАССКАЗАТЬ...

Какой будет организация 
Союза чехословацко советской 
дружбы, когда на смену тем, 
кто помнит вторую мировую 
войну, придет молодежь! Бу
дет ли она иметь к работе ор
ганизации и к Советскому Со
юзу такое же отношение! На 
некоторые вопросы, касающи
еся этой проблемы, ответил 
инженер концерного предпри
ятия «Шкода» Иозеф КРИСТА, 
ряд лет работающий инструк
тором комитета СЧСД в пер
вичной организации СЧСД 
учебного завода.

— Убежден, — говорит Йо
зеф, — что наша смена будет 
достойной. Мы готовим уча
щихся не только к квалифици
рованной работе, но и к актив
ному участию в общественной 
жизни.

— Каи проходит набор ■ 
СЧСД из училищ?

— Мы принимаем учащихся 
только старших курсов. А с 
первого курса ребята прохо
дят временную подготовку. 
Новое поколение не пережило 
ни войну, ни освобождение, 
поэтому им многое надо объ
яснить и рассказать. Во время 
различных лекций, просмотров 
кинофильмов дети впервые 
знакомятся с Советским Сою
зом. Я хотел бы уточнить, что 
набор в общество совершенно 
добровольный. В течение вто
рого года обучения члены 
СЧСД проводят опрос среди 
учащихся — кто бы хотел всту
пить в организацию предприя
тия. Тем, кто проявил интерес, 
выдается приглашение.

— Что вы как инструктор 
комитета СЧСД предприятия 
хотели бы сказать по поводу 
улучшения работы в отделени 
ях!

— Мне хотелось бы, чтобы 
учащиеся имели больше воз
можностей встречаться с со
ветскими товарищами, в част
ности, с туристами. Чтобы в 
каждом нашем отделении, в 
каждом коллективе резерва 
бригад социалистического тру
да частым гостем был хотя бы 
один или два советских това
рища, чтобы ребята могли их 
спросить про все, что их инте
ресует. Безусловно, повыси
лось бы и качество знания 
русского языка.

30 лет назад была основа
на Всемирная федерация по
родненных городов, по реше
нию которой ежегодно в по
следнее воскресенье апреля 
(на этот раз — 26-го) отме
чается Всемирный день по
родненных городов.

Истоки братской дружбы 
СССР и ЧССР уходят в дале
кий 1945 год, когда советские 
воины, среди которых было

немало танкистов-уральцев, совершили геройский бросок к 
восставшей Праге и освободили ее от фашистов.

С 1970 года, когда был подписан Договор о дружбе, со
трудничестве и взаимопомощи между СССР и ЧССР, Сверд
ловская и Западночешская области обмениваются делегация
ми. Сейчас побратимами стали многие города: Нижний Та
гил—Хеб, Сысерть—Домажлице, Камышлов—Карлова Вари. 
Полевской—Клатов, Сухой Лог — Пльзень-Юг, Перво
уральск—Пльзень-Север, Богданович—Рокицаны, Карпинск— 
Соколов, Белоярский—Тахов.

Предлагаем вашему вниманию подборку материалов о 
братской Чехословакии.в гостях

Наша группа состояла из мо
лодых строителей области. Пу
тевки в Чехословакию Бюро 
международного молодежного 
туризма «Спутник» ребята по

лучили в комитетах комсомо
ла предприятий.

Поезд подкатил к пражско
му перрону. Накануне выпал 
снег, «забинтовал» ветви де
ревьев, спрятал мостовые. А 
воздух — теплый.

Едва устроившись в отеле 
«Морань», снимаем шапки, зим
нюю одежду, одеваемся под 
стать весенней Праге.

Красавица Злата Прага улы
бается, щурится на солнце. Ны
ряем в пестрый поток и течем 
в его русле. Всюду продают 
нарциссы и грациозные ирисы. 
Пражанки категорически не 
признают шапок и шляп. Одеж
да демократична, удобна, но и 
изысканна.

В пражское метро попадаешь 
через просторные светлые ве
стибюли. Вагоны — нашего 
Мытищинского завода. Забав
ный музыкальный аккорд — и 
двери мягко захлопываются.На 
станциях очень тихо, облицов
ка сделана из звукопоглощаю
щих материалов. Пражское 
метро помогали строить совет
ские специалисты.

Левобережная часть — древ
няя Прага, где господствуют 
готика и ренессанс. Пересека
ем черту Пражского града и 
попадаем в плен архитектурно
го очарования далекой эпохи. 
Словно повернулось колесико 
«машины времени», перенеся 
нас из века двадцатого и на 
несколько часов отобрав даже

V ПРАГИ
память о нем. Проходим под 
аркой и, ошеломленные, зами
раем у «подножия» громады— 
собора Святого Витта.

Вечерняя Прага — совсем 
иной город. Жизнь на гулких 
улочках замирает. Но вот сво
рачиваем на Вацлавскую пло
щадь — центральную улицу 
Праги. Сияние огней, пестрота 
реклам, неторопливость людско
го потока. Идем всей группой 
в видеотеку. Уютный полумрак. 
Столики расставлены хитроум
но: располагают к камерному 
общению и в то же время весь 
зал просматривается как на 
ладони. Дизайнеры так устро
или интерьер, что в любой точ
ке огромного зала чувствуешь 
себя удобно. В нескольких ме
стах подвешены цветные теле
визоры ' — пока публику эмо
ционально подготавливают ви
деоролики. Реклама путешест
вий, мультяшки, мелькание ка
дров в коротком монтаже. Бли
же к ночи экран «выдает» не
сколько политических сюже
тов. Вот, к примеру, на нем 
возникла маска Рейгана. Не
сколько кадров: дается возмо
жность эмоциональной реак
ции на «портрет» политическо
го деятеля. Отношение возни
кает, но факты не комменти
руются.

Стиль общения дикторов — 
приятельский диалог со зрите
лем.

Система молодежных кафе— 
форма вечерних /развлечений, 
Которая приучает людей к 
групповому общению, уме
нию вести беседу, не споты
каясь о барьер иекоммуника- 
бельнбети.

контакты

НА ОРБИТЕ 
ДРУЖБЫ
Недавно в Доме мира и 

дружбы состоялась встреча 
учащихся-монголов Сверд

ловского педагогического 
училища № 1 с ребятами из 
ПТУ № 66.

В этом году профтехучи
лище отмечает свое 40-ле- 
тие.' Раньше здесь готовили 
рабочих-строителей, а сей

час каким только професси
ям ме учат — радиомонтаж
ника, электромонтажника, 
газоэлектросварщика, плот
ника, маляра, проходчика 
метро. Учащиеся получают 
здесь и среднее образова
ние. В училище много спор
тивных секций, кружков ху
дожественной самодеятель
ности. Работает клуб интер
национальной дружбы «Ор
бита».

Четыре года назад в 
Свердловское педагогиче
ское училище № 1 была 
принята первая группа 
монгольской молодежи. 
Право заниматься в Со
ветском Союзе они заслу
жили своей отличной уче
бой. Выпускники педучи
лища будут учителями рус
ского языка в начальных 
классах монгольских школ.

Учащаяся III курса Цог- 
золмаа рассказала о Мон
голии, о ее природе, на
родном хозяйстве, культуре.

Ревсорг группы III курса 
Ганчимэг говорила о том, 
как они создают в педучи
лище музей боевой славы, 
посвященный совместной 
борьбе советского и мон
гольского народов против 
японских милитаристов.

Владимир Сергеевич Пер- 
шаков. участник боев на 
Халхин-Голе, выступил с 
воспоминаниями о Монго
лии, боях на Халхин-Голе, о 
дружбе советских солдат с 
монгольскими ; солдатами. 
Ребята из профтехучилищ 
прочитали стихи уральско
го поэта Л. Шкавро о Мон
голии.

Уранчимэг сказала, что 
профессия учителя — про
фессия очень интересная, 
творческая. Чтобы быть учи
телем, надо много знать. И 
они стараются: ближе узна
ют Советский Союз, ходят 
в кино, театры, музеи, мно
го читают. Были на экскур
сии в Каменске Уральс<ом, 
Сысерти, селе Балтым. 
Скоро поедут на родину — 
учить монгольских ребяти
шек русскому языку.

Монгольские девушки 
спели песни своей родины. 
В заключение все участники 
встречи исполнили «Катю
шу», обменялись сувенира
ми, договорились о встре
че в своих училищах.

В. КОВАЛЕНКО.

Как раз в дни нашего пре
бывания в Чехословакии от
мечалась 35-я годовщина с то
го дня, когда трудящиеся под 
руководством компартии сор
вали заговор реакционной бур
жуазии, пытавшейся совершить 

ЗОЛОТОЙ
контрреволюционный перево
рот. Чехословакия вступила на 
путь социалистического строи
тельства.

Несколько человек из нашей 
группы получили приглашение 
па митинг, который состоится 
по случаю годовщины во Двор
це культуры.

На этом митинге мы позна
комились с Робертом, студен
том философского факультета 
Пражского университета. Сна
чала побывали у него в гостях, 
потом пригласили в нашу «Мо
рань». Роберт знает несколько 
языков, русским занимается с 
шести лет. Интересуется всем, 
что происходит у нас в стране. 
Мы беседуем почти всю ночь, 
касаемся разных проблем. Ро
берт напичкан историческими 
сведениями, так что мы совер
шили небольшую прогулку по 
чешской истории.

Такие встречи были у нас и 
в Братиславе. Побывали мы 
на мемориалах советским сол
датам. Даты рождения, даты 
гибели: май, июнь 45-го. Мно
гим из них, лежащим здесь, 
как и нам, двадцать с не
большим. Ходим между моги
лами. Ребята притихли, почти 
не разговаривают.

Время пребывания у побра
тимов истекло. Неожиданно 
выпал снег, и даже лебеди, 
живущие на озере рядом с на
шим отелем, напоминают 
снежные комочки. Мы. проща
емся с Прагой.

Э. СИТНИКОВА.
Полевской.

П ОСЛЕ УЧАСТИЯ в оче- 
“ ■ редкой Генеральной 

Ассамблее ООН в Нью-Йорке 
и последующей поездки в 
Алжир, Мали, Гвинею, Гану и 
ряд других стран — на Кубу 
вернулся Эрнесто Че Гевара. 
Было эго 14 марта 1965 года. 
В Гаванском аэропорту его 
встречали руководители пар
тии и правительства во главе 
с Фиделем Кастро.

А вскоре нобле этого Че Ге
вара исчез с политического 
горизонта. Конечно, отсут
ствие такой крупной фигуры 
не осталось незамеченным. 
Одни искренне желали знать, 
что случилось с команданте 
революции, другие же, особен
но реакционная пресса Запа
да, злорадствовали по поводу 
того, что «Че арестован», «Че 
бежал с Кубы», «Че убит...». 
Официальные же органы ост
рова Свободы хранили молча
ние относительно судьбы Эр
несто Че Гевары и никак не 
реагировали на различные до
мыслы.

И тогда 20 апреля 1965 года 
иностранные журналисты об
ратились за разъяснением не
посредственно к Фиделю Ка
стро, находившемуся на руб
ке сахарного тростника в про
винции Камагуэй. «Единст
венное, что могу вам сказать 
о майоре Геваре,—он всегда 
будет находиться там, где 
больше всего полезен револю
ции...», — уклончиво выска
зался руководитель Кубы.

И как только 27 марта 1967 
года правительственное радио 
Боливии сообщило о столкно
вении армейских частей с 
партизанами, сразу же внима
ние было привлечено к этой 
небольшой латиноамерикан
ской стране. Не здесь ли на
ходится отважный револю
ционер? 17 апреля 19б7 года 
на конференции трех конти
нентов — Азии, Африки и 
Латинской Америки в Гаване 
было зачитано написанное 
Че Геварой «Послание к на
родам мира» и обнародовано 
семь его фотографий с изме
ненной внешностью в парти
занском лагере. Итак, Че в 
Боливии.

В связи с этим особую сен
сационность получило интер
вью, взятое корреспондентом 
боливийской газеты «Диарио 
де Ла-Пас» Густаво Санчесом 
у солдат режима. Солдаты со
общили, что среди партизан 
находится женщина.

«Сдавайтесь, не сражай
тесь против своих братьев, 
ваша борьба бесполезна, при- 

,соединяйтесь к партиза
нам», — кричала она им во 
время вооруженного столкно
вения. Кто же эта женщина?

27 марта 1967 года Че Гева
ра записал в своем дневнике: 
«Все указывает на то, что Таня 
опознана...».

Так, может, боливийским сек
ретным органам, работающим 
рука об руку со всемогущим 
ЦРУ, известно больше о жен
щине по имени Таня?

Много позже бывший в то 
время министром внутренних 
дел Боливии Антонио Аргедас 
рассказал, что агенты секрет
ной службы проверили подо
зрительный джип в одном из 
гаражей в Камири. При этом 
была найдена записная книж
ка, принадлежавшая Лауре 
Гутьэррес Бауэр. «После чего 
квартира ее была подвергнута

СОЕДИНИТЬ неповторимый 
облик пражской старины с со
временными замыслами градо
строителей — такая идея про
низывает пятилетний план раз
вития столицы ЧССР до 1990 
года, который принят Нацио
нальным комитетом Праги. В 
исторической части города про
должится реставрация архитек
турных шедевров минувших ве
ков, расширятся заповедные зо
ны. 44 тысячи квартир примут 
новоселов. А для Праги юной 
и молодой на полторы тысячи 
мест увеличится сеть детских 
садов "и яслей, откроются де
сятки новых школ, вступят в 
строй гостиницы, магазины в 
новых микрорайонах.

НА СНИМКЕ: новый центр 
отдыха в Праге. Здесь оста
навливаются трудящиеся из 
других городов ЧССР, приез
жающие в столицу на экскур
сию.

Фото ЧТК—ТАСС. Фото ЧТК—ТАСС.

обыску... Шеф тайной полиции 
информировал меня о том, что 
найдены фотографии, на кото
рых Лаура Гутьэррес Бауэр 
изображена с видными общест
венными и политическими дея
телями Боливии, на одной — 
даже с президентом Баррьен- 
тосом и министром обороны 
генералом Овандо».

Так кто же она, Лаура 
Гутьэррес Бауэр, взявшая се
бе подпольное имя советской 
разведчицы Зои Космодемьян
ской?

----------------солидарность------------ —

Соратница 
Че Гевары
НАСТОЯЩЕЕ имя латино

американской патриотки, 
революционерки, коммуни
стки — Тамара Бунке. Она 
родилась 19 ноября 1937 года 
в Буэнос-Айресе в семье учи
теля физкультуры и препода
вательницы русского языка 
Эриха и Нади Буйке. Ее роди
тели, немецкие коммунисты, 
из-за преследований нацистов 
эмигрировали из Германии в 
1935 году. Здесь, в Аргентине 
прошло ее детство.

«Мы продолжили нелегаль
ную работу, теперь в Арген
тине; в этой атмосфере Тама
ра росла», — рассказывает 
мать — Надя Бунке.

В 1952 году семья Бунке 
переехала на жительство в 
ГДР. Ей было всего четырна
дцать с половиной лет, но 
жизнь в Латинской Америке, с 
ее четко выраженными клас
совыми противоречиями, убеж
дения родителей сформирова
ли ее характер.

После окончания школы 
Тамара собиралась вернуться 
в Латинскую Америку, но, 
как она сама писала впослед
ствии: «Многие товарищи со
ветовали мне учиться. Я по
следовала их совету, так как 
поняла, что смогу лучше слу
жить нашему делу, будучи 
хорошо образованной...».

Она поступила в универси
тет имени Гумбольдта в Бер
лине на отделение романских 
языков.

В декабре 1960 года в Бер
лин прибыла торге во - про
мышленная делегация во гла
ве с команданте Эрнесто Че 
Геварой. На торжественном 
приеме, устроенном по слу
чаю приезда делегации, где 
Тамара присутствовала в чис
ле других приглашенных, ее 
познакомили с Че Геварой.

В мае 1961 года самолетом 
авиакомпании «Кубана Авиа
сьон» Тамара Бунке прибыла 
на остров Свободы. Начинался 
новый, кубинский период ее 
жизни. Она работает перевод
чицей в министерстве просве
щения новой Кубы. Ей поруча
ют перевод на испанский язык 
важнейших произведений
К. Маркса и Ф. Энгельса. Тама
ра становится бойцом террито
риальной милиции.

У нее было множество дру
зей. Среди них — Карлос Ама
дор Фонсека, основатель сан
динистского фронта в Нинара- 

В жизнь юных граждан Чехословакии все больше входит, 
дисплейная техника. Кабинеты многих школ оборудованы 
персональными компьютерами. Недавно «чудо-игрушки» по
явились в детских садах. Именно так называют их пока ма
лыши.

Снимок сделан в новом детском еаду города Бероун.

гуа. Друзья любили бывать у 
нее в гостях. Тамара кормила 
их вкусными обедами, пела для 
них свои любимые «Подмосков
ные вечера».

ЗДЕСЬ, НА КУБЕ она 
встретила большую лю

бовь. «Как он выглядит?.. Ти
пичный кубинец и очень, 
очень милый. Вам понятно? — 
отвечала она в письме на рас
спросы родителей. — Ах, я 
забыла самое главное: он на
стоящий революционер...».

И вдруг резкая перемена в 
жизни. Тамара перестает ра
ботать в общественных орга
низациях, она сторонится 
знакомых. Отказ от участия в 
различных политических ор
ганизациях, друзей, прежней 
работы, всего, что наполняло 
ее жизнь, — был первым эта
ном подготовки к будущей 
«двойной» жизни.

Была разработана биогра
фия Лауры Гутьэррес Бауэр. 
Под этим именем она жила и 
работала в Боливии.

За два года Лауре Гутьэррес 
Бауэр удалось многое. Она 
завязала личные контакты с 
президентом Боливии, мини
стром обороны и получала ин
формацию из первых рук.

Таня с нетерпением ждала 
сигнала о начале решительных 
действий. Момент этот насту
пил в середине 1966 года, ког
да в Боливию прибыли первые 
участники партизанского отря
да. Партизаны, среди которых 
были Ооливийцы, кубинцы, ар
гентинцы и перуанцы, и даже 
один француз, вскоре по до
стоинству оценили ее веселый 
характер, смелость, умение пе
реносить трудности.

«Она шла впереди меня, — 
вспоминал капитан Гарри Виль
егас, участник боливийской 
эпопеи, — и поэтому я могу 
подтвердить, насколько стойким 
человеком она была. Она вы
держала до конца наравне с 
мужчинами, хотя и не была 
привычна к нашим длитель
ным маршам».

Теряя товарищей, терпя ли
шения, голодая, отряд проби
вался сквозь кольцо прави
тельственных войск. По так
тическим соображениям Че 
Гевара разделил партизан на 
две группы. Таня заболела и 
скрывала э,то от Че, но у нее 
началась такая сильная лихо
радка, что ее вынуждены бы
ли оставить с более малочис
ленной группой Хоакина. У 
людей Хоакина было больше 
шансов оторваться от прави
тельственных войск, занятых 
преследованием основных сил 
партизан. По в результате 
предательства группа Хоакина 
попала в засаду и была пол
ностью уничтожена.

Тамара Бунке отдала жизнь 
«самому прекрасному в ми
ре — борьбе за освобождение 
человечества». В этой борьбе 
нет личных побед и пораже-

1Й. В. КЛОЧКОВ.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Об одной теме
Венгерский проблвмист Лас

ло Шор предложил для раз
работки интересрую тему. 
Она была названа его име
нем.

Суть темы Шора: белые 
первым ходом связывают 
свою фигуру и развязывают 
черную, которая, в свой че
ред, развязывает первую.

№ 33. Л. ШОР.
1928 г.

Мат в два хода.
1. Ф:§4 (белый ферзь и 

пешка оказались связанными 
ладьями, конь е4 — развя
зан). Защищаясь от угрозы 
2. KÎ3X, черный конь развя
зывает белые фигуры: 1... 
Kg5 2. ФсНХ и 1... Kd2 2. 
f4X.

Понятно,' что тема Шора 
может быть выражена по-раз
ному. Приведем еще два при
мера.

№ 34. Л. ЛОШИНСКИЙ.
1929 г.

Мат в два хода.
Здесь тема Шора представ

лена в четырех вариантах. 
Хороша и дополнительная 
игра.

№ 35. Н. ПЛЕТЕНЕВ.
Кировград.

Мат в два хода.
Эту задачу уральский автор 

подготовил специально для 
нашего выпуска. Тут свои ню
ансы.

Как надо играть в позици
ях №№ 34 и 35? Ждем ва
ших ответов!

Учимся вместе
Предлагаем вам поработать 

над темой Шора. Свои задачи 
шлите в течение четырех не
дель. О результатах будет 
сказано в начале июня. Не
зависимо от этого срока—луч
шие задачи по ходу поступ
ления могут быть опублико
ваны и раньше.

О нашем учебном задании 
от 18 декабря. Все-таки не
ожиданные, ошеломляющие 
первые ходы пока не сдела
ны. Они ведь первые!

Встречи 

решателей
• Москва. Здесь недавно 

прошло 7-е первенство РСФСР 
по очному решению шахмат
ных задач и этюдов. Победу 
одержал наш М. Эренбург 
(Свердловск) — 12,5 очков из 
18. Он вторично стал чемпио
ном России.

Столько же очков набрал 
и С. Румянцев, но на обдумы- 

у ванис ходов он затратил боль
ше времени. На пол-очка от
стал международный мастер 
из Москвы А. Феоктистов.
• Свердловск. Во Дворце 

шахмат (ул. 8 Марта, 22) со
стоится встреча любителей 
мудрой игры. Решателей 
ждут интересные задания. 
Победитель получит приз, 
который, похоже, будет не 
только красивым, но и прак
тически полезным.

Приглашаем вас 16 мая к 
12-ти часам!
Ответы

№ 27. В партии последова
ло: 53. Ф:Ь7Н Kp:h7 54. ЛЬ2 
Kpg8 55. лаы 16 56. Л118, и 
черные сдались ввиду мата 
на следующем ходу. А вот 
после 56. g6? они спасались 
ходом 56... Kpf8! Проверьте!

№ 28. На 35. Kph2 внешне 
сильное 35... КсЗ проигрыва
ет из-за 36. Kf61 Kph8 (36... 
gf 37. Фg4) 37. ЛШ8 К:е2 38. 
Л:18Х-

Первыми такие ходы пред
ложили Н. Аникин (Ирбит), 
Е. Молаев и В. Шматко (Ка
менск-Уральский). В. Попо- 
нин и М. Щапов (Кировград), 
В. Сосновских (Полевской), 
Н. Сулейманов (Туринская 
Слобода), Н. Шумский (Арте
мовский). свердловчане А. Ду» 
рандин, И. Климаев.
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«Уралмаш»: 
сезон надежд

Сегодня берет старт футбольный сезон 1987 года. 
Команды мастеров нашей области — свердловский 
«Уралмаш» и нижнетагильский «Уралец» открывают его 
матчем между собой на Кубок РСФСР, который они 
сыграют в Адлере, где в эти дни завершили свою пред
сезонную подготовку. 30 апреля будут проведены первые 
поединки чемпионата СССР среди клубов второй зоны 
второй лиги, которые «Уралмаш» и «Уралец» проведут 
соответственно в Тольятти с «Торпедо» и в Саранске со 
«Светотехникой». Затем 3 мая они поменяют соперников, 
а 8 мая свердловские футболисты проведут первый матч 
дома — со «Сталью» из Чебоксаров. 11 мая поединком с 
этой же командой откроет футбольный сезон в Нижнем 
Тагиле «Уралец».

А сегодня о том, как «Уралмаш» готовился к сезону, 
какие задачи ставит коллектив на сезон, мы попросили 
рассказать нового старшего тренера команды кандидата 
педагогических наук Корнея Андреевича ШПЕРЛИНГА, 
но вначале передали письма читателей, в которых 
высказывается просьба представить наставника:

— Болельщики со стажем, 
наверное, помнят, что несколь
ко лет назад права играть в 
первой лиге добилась команда 
«Иртыш» из Омска. Несколь
ко лет шли мы тогда с игро
ками к этой цели, но... Закре
питься в когорте сильнейших 
не сумели. Как тренер, анали
зируя эту неудачу, я пришел 
к убеждению, что, имея сегод
ня даже 12—15 отличных игро
ков, сбалансированную коман
ду не создашь, если она. не 
опирается на настоящую си
стему развития футбола в це
лом в области: начиная с 
ДЮСШ и команд коллективов 
физкультуры. В последнее вре
мя я работал в Омском инсти
туте физкультуры, был донен- 
том, моя диссертация посвя
щена методике отбора и ком
плектования команд юных фут
болистов, поэтому сочетал, 
так сказать, теоретический и 
практический аспекты тренер
ской работы. Получив пригла
шение в Свердловск, долго сом
невался — принять ли его, но 
решающее значение имело то, 
что в Свердловске, на мой 
взгляд, есть все условия для 
того, чтобы создать одну из 
лучших команд РСФСР, игра
ющую в первой лиге. Да. имен
но такую максималистскую за
дачу ставим мы сегодня. Вопрос 
требует разрешения, конечно, 
не в один год, но, посоветовав
шись с игроками, мы планиру
ем в этом сезоне занять пер
вое место в зональном турни
ре. Традиции легко утрачивают
ся и трудно восстанавливают
ся. И вот настал тот перелом
ный момент, когда «Уралмаш» 
должен либо вырваться из чи
сла завзятых «середнячков», 
либо окончательно прописаться 
во второй лиге.

На чем основана моя уве
ренность, что нынешнему со
ставу команды по плечу пер
венство в зональном турнире? 
Ну, во-первых, состав доста
точно сбалансирован — пред
ставляет. как говорится, сплав 
опыта и молодости. Во-вторых, 
команда понравилась мне как 
коллектив — целеустремлен
ностью, волевым настроем, это 
поколение футболистов пони
мает, что они пока еще не 
сказали своего веского слова. 
А коли есть старание и жела
ние тренироваться, если будет 
самоотдача в игре, го, верю, 
пусть не сразу, но придет и 
успех. Ну, и в-третьих, прове
денное во время предсезонной 
подготовки тестирование пока

• ГАНДБОЛ. -------------------------------------------------------------
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страны, оспаривающих медали чемпионата СССР по гандболу 
среди женщин. В первых поединках спортсменки «Свердлов* 
чанки» уступили многократным чемпионкам страны спарта- 
ковкам Киева — 16:33 и «Ростсельмашу» из Ростова-на-Дону — 
15:18. Несмотря на то, что это пятый, предпоследний тур чем
пионата, киевлянки уже, можно сказать, обеспечили себе 
«золото» и в этом году. Они уверенно возглавляют турнирную 
таблицу, значительно опережая другие коллективы. Упорную 
борьбу ведут за награды другого достоинства «Автомобилист» 
(Баку), «Ростсельмаш», вильнюсская «Эгле» и хозяйки турнира — 
команда «Кубань». Практически потеряли шансы на медали 
лишь наши землячки, уступающие всем этим клубам по 10 и 
более очков. Так что перед «Свердловчанкой» сегодня стоит 

задача испытания резерва, подготовки к новому сезону.

На этом широколобом про
сторном холме, полого спу
скающемся в южную, теплую 
сторону, была когда-то выруб
ка. А теперь тут растет пуши
стый соснячок — вперемежку 
с березками и осинками, — да 
такой густой, что и нечего ду
мать о том, чтобы пробраться 
сквозь него. На солнечном 
склоне каждому деревцу све
та хватает вдосталь, и потому 
ни одно из них не испытало 
еще угнетения от тесноты. В 
общем, на холме образова

зало, что потенциальные воз
можности у игроков достаточ
но высокие. Довольны мы и 
действиями команды в боль
шинстве тренировочных мат
чей. Всего, включая и те, что 
были проведены в Свердловске 
на заснеженном поле, мы сыгра
ли 15 матчей с командами вто
рой лиги. Четыре ничьих, одно 
поражение от новосибирского 
«Чкаловца», в остальных побе
дили. Но результаты здесь, 
как известно, не самое глав
ное. Понравилось само содер
жание показанной игры. А 
еще... Еще постоянная нацелен
ность игроков на победу...

Что касается состава, то он 
очень уж больших изменений 
не претерпел. У нас на сегод
няшний день два очень опыт
ных голкипера — Николай Гни- 
лов и возвратившийся в род
ную команду Николай Леонов, 
выступавший в «Пахтакоре» 
(Андижан), а еще ранее в 
московском «Локомотиве». За
щитники и полузащитники: Ни
колай Кузнецов, Николай Ста
йн, Алексей Юшков, Рим Ка
малов, Дмитрий Устюжанинов. 
Вновь в команде и Михаил 
Агапов, вернувшийся из ЦСКА. 
Мы очень надеемся на него, 
хотя сейчас пока Михаил вос
станавливает спортивную фор
му после тяжелой травмы и в 
полную силу сможет, наверное, 
играть лишь к середине сезо
на. В линии нападения будут 
выступать Вадим Березкин. 
Вячеслав Онучин. Владимир 
Ковалев и капитан команды 
Николай Сергеев. Из числа но
вобранцев назову Сергея Сер
геева из «Уральца», вернувше
гося в коллектив Марата Га
лимова и Владимира Климен
ко из андижанского «Пахтако- 
ра». Неплохо проявили себя на 
сборах молодые игроки Игорь 
Игнатов, Андрей Воронин, ряд 
других ребят из числа тех. ко
му еще надо доказать право 
играть в основном составе 
«Уралмаша».

В целом, конечно, и футбо
листы, и мы, тренеры (началь
ник команды В. Ф. Усенко, тре
нер В. Ф. Ерохин), понимаем, 
что задача на сезон поставле
на серьезная. Из 17 команд 
второй зоны как минимум че
тыре коллектива намерены бо
роться за победу в чемпиона
те. Серьезны ли наши наме
рения — вернуть былую сла
ву «Уралмашу» — ответ мо
жет дать только сама игра...

Записал В. ФЕДОРОВ.

ЗАГАДКИ ПУШИСТОГО СОСНЯКА
лась настоящая живая изго
родь. Попробуй сунься!

Но соснячок оказался оби
таемым. Уже на подходе к 
нему мы явственно услышали 
какую-то возню и хруст, доно
сившиеся из его глубины. Кто- 
бы это мог быть? День был 
уже в разгаре, и в это время 
лесная живность обычно отды
хает в укромных низинных ча
щобах после ночной кормеж
ки. Правда, следы на зернис
том рассыпчатом снегу указа
ли на то, что сюда подходили 
лоси.. Да и то: у нескольких 
крайних сосенок обломлены 
верхушки — только сохатые 
поступают так.

С
ТОЛ. На столе стопкой 
ноты. Фортепиано. И 
закрытая дверь...

Как будто музыка должна 
быть здесь. Раз здесь музы
кальный инструмент, ноты... 
Но нет, не обязательно. Вро
де бы и ставят ноты, и са
дятся за форте-пиано, и игра
ют, а музыки — нет.

Репетиционный зал. И в 
нем выстроился хор. Один 
ряд певцов выше другого — 
и так до потолка. Поют. Но 
музыка в. этот зал еще не 
вошла. Она еще — за закры
той дверью...

Вы знаете, что такое при
ехавший хор в своем, так ска
зать, концертном исполне- 

) нии? Это всегда ощущение 
приехавшего праздника.

Ребята из нижнетагильско
го хора «Звонкие голоса», 
когда в прошлом году я уви
дел их на III Свердловском 
фестивале детского музыкаль
ного творчества, были раскре
пощены, пели увлеченно. Они 
напоминали птичий хор — мо
жет, тому виной крылышки 
девчоночьих фартучков? Еще 
тогда подумалось: пусть боль
шинство из них и не станет 
профессиональными певцами, 
но кем бы они ни стали, они 
в любое дело уже будут вкла
дывать свое «я», которое про
будилось в хоре.

Спустя некоторое время я 
приехал в Нижний Тагил уже 
специально на встречу со 
студией «Звонкие голоса».

Спуск по ступенькам с ули
цы — в подвальчик. Обитая 
кожей студийная дверь. Сра
зу же, еще с порога — мизан
сцена. Какая-то худенькая 
девчонка на бегу жует булку 
и с раздутыми щеками, с на
битым ртом достает своим 
портфелем по юркой мальчи
шеской спине. Все то же, что 
и в обычной школе!

АПРЕЛЬСКИЕ ручьи 
землю будят. В эту по
ру весеннего оживления 
природы и у людей 
приподнятое настроение. 
Весна-красна — пора не
обыкновенная. Сколько 
поэтических строк посвя
щено ей. И даже не ве
рится вести, пришедшей 
из глубин языческих. 
Оказывается, в ту пору 
весну и осень попросту 
не признавали. Тогда 
годовой круг делился 
лишь на зиму и лето.

Апрель водою славен. 
Раскисшие дороги для 
этого месяца—картина 
привычная. Под весен
ним напором от недавно 
еще прочных укрепле
ний зимы ничего не 
остается. На поле бояз
но ступить — увязнешь. 
Пойдешь по сельской 
улице (асфальт да гра
вий пока на дорогах да
леко не везде) — налип
нет на сапоги, считай, по 
пуду глины. Того и гля
ди, чтобы за голенища 
не, начерпать талой воды.

Вешней воде по силам 
смести все на пути, пару 
пустяков затопить ей и 
огород в низинке. Ап
рельская вода на поль
зу — недаром это в 
народе подмечено. При
годится влага растени
ям, впереди летняя 
сушь.

Как считают специали
сты, перевод слова 
апрель — «открывать». 
У этого месяца хранят
ся ключи от теплого се
зона. Открывает апрель 
землю, почки деревьев, 
совсем скоро даст он 
жизнь листьям а цве
там.

Фото В. ВАХРУШЕВА.

„.Первыми не выдержала 
человеческого присутствия зай
цы. Они кубарем выкатились 
из сосняка и рванули к бли
жайшему болотцу, поросшему 
ольхой и кустарником. Затем 
раздался сильный треск, на 
миг показалось что весь лесок 
заходил ходуном, и- на поля
ну, легко вскидывая белесые 
длинные ноги, выскочили два 
темно-коричневых лося. Мель
кнули и тотчас исчезли — так, 
как могут делать это только 
дикие звери.

Встреча была, конечно, впе
чатляющая. Но удивляло: по
чему это и сохатые, и зайчиш
ки решили покормиться посре
ди дня — вопреки их природ

«ЗВОНКИЕ ГОЛОСА»-
НА ГАСТРОЛЯХ И ДОМА

Одно дело — приезжий кол
лектив!.. А тут я не просто 
переступил через порог сту
дии. Я, по сути, попал в дру
гую ситуацию. Сейчас мне 
предстоит увидеть хор в до
машней его обстановке.

Елена Петровна Савицкая, 
руководитель студии:

— Для многих наших ребят 
хор — это огонек, путевод
ная звезда.

А ведь, пожалуй, верно! 
Хоровое пение, давая поло
жительные эмоции, которые 
наиболее полноценны в со
переживании, в общем во
кальном дыхании, учит не 
только музыке. Оно учит 
большему: товариществу, доб
роте. Мне вспомнились слова 
песни, которую «Звонкие го
лоса» поют; «Дружбы дере
во растет...». Хор — это и 
есть такое дерево дружбы.

— Ребята, возьмем ноту 
«ля».

Елена Петровна вытягивает 
губы трубочкой и, как бы 
боясь спугнуть звук, медлен
но, плавно поднимает руку.

Задача: не только преодо
леть технический барьер реа
лизации идеального звука 
(который в душе), сделать 
его слышимым, для всех, но 
и помножить это на количе
ство голосов в хоре, добить
ся, чтобы и они зазвучали в 
едином ансамбле.

— ...Ребятки, ну-ка подер
жите звук, полюбуйтесь им!— 
говорит Вера Петровна Вибе. 
хормейстер пионерского хора 
«Солнышко».

ВЕШНИЕ ВОДЫ--------------------------------

ному обычаю? Все объяснила 
весна. Пора, конечно, прекрас
ная. Однако лесным жителям 
пока от нее радости мало. По- 
отощавшие за долгие зимние 
месяцы лоси, когда ночи стали 
короткими, просто не успева
ют наесться. К тому же на бо
лотах — излюбленном их ме
сте обитания — под снегом 
появилась вода. Вот и облюбо
вали сохатые пушистый моло
дой соснячок на взгорке. Им 
ведь запретов в лесу нет.

Ну, а зайчишки быстро со
образили: все отломленные 
верхушки сосенок — для них. 
Обгладывай их сколько вле
зет. Удобны для косых лоси
ные столовые!

Я
 СНОВА в том же самом 
репетиционном зале, 
только ребята уже дру

гие. В студии ступенчатая 
хоровая подготовка. Сначала 
самые маленькие — «Коло
кольчик», потом ребята по
старше — «Солнышко» и, на
конец, хор старших ребят 
«Юность», который ездил в 
Свердловск. И все вместе 
это — «Звонкие голоса».

В хоре всего два мальчи
ка. Практически девчоночий 
состав. Чем это объяснить? 
Хормейстер Анна Степанов
на Вашуркина:

— Не хотят с ними возить
ся (не хотят — это пятна
дцать педагогов студии. Не
ужели так-таки и не хотят?) — 
они непоседы. Не могут 
стоять спокойно, им надо ба
ловаться. Девчонки — те дис
циплинированные. А с маль
чишками нужно терпение. 
Но мне мальчишки нравятся.

Однако есть и другое мне
ние. Концертмейстер Марина 
Николаевна Рухлинская:

— Нет мальчиков, потому 
что они к нам не идут. Маль
чики занимаются спортом.

Прямо и жестко. Но верно 
ли? Почему-то ведь раньше 
Анна Степановна ребят на
ходила. Вела целый хор. 
Кстати, в 1968 году хор маль
чиков студии выступал по 
Интервидению! Есть над чем 
задуматься.

Допустим на минуту, что 
Марина Николаевна права. 
Как-то, проходя мимо одной 
школы, я увидел приколочен

— Этак ваше зверье весь 
соснячок тот загубит, — по
пенял нам один любитель при
роды, когда мы рассказали 
ему о неожиданной встрече на 
тихом лесном холме.

Что ему ответить? Лоси и 
зайцы — это природа. Сосен
ки — тоже природа. Может ли 
природа нанести себе вред? 
Кстати, тот соснячок, для того, 
чтобы он вырос в настоящий 
красивый бор, обязательно 
понадобится проредить. Чем 
и занимается «наше зверье».

С. АЛЕКСЕЕВ. 

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

ный к забору плакат с аляпо
ватой надписью: «Спорт — 
лучшая школа для тысяч 
юношей и девушек!». Спорт, 

, безусловно, необходимейшая 
штука. Но нельзя, чтобы одно 
было в отрыве от другого. Или 
от третьего (я имею в виду 
основные учебные предметы 
в общеобразовательной шко
ле). Мальчиков необходимо 
приобщать к художественно
му воспитанию. Чтобы потом 
мучительно не раздумывать 
над их нравственным нездо
ровьем: откуда и почему это?

Впрочем, это касается не 
только их одних. Думаю, нуж
но активно искать новые 
формы работы в педагогике,, 
внедрять школы искусств в 
общеобразовательные, исхо
дя из задач синтетического 
воспитания, менять сам тем- 
иоритм работы в соответст
вии с велением времени. И 
тут совершенно ясно, что му
зыкально - хоровая студия 
должна работать в тесном 
союзе со средней школой.

— Людмила Григорьевна,— 
спрашиваю я хормейстера 
Печегину, — правда, что 
у некоторых родителей суще
ствует предубеждение против 
студии? Они считают, что от
дать ребенка в музшколу — 
это престижнее, что ли.

— Одну нашу девочку ро
дители забрали. Решили, что 
музыкальная школа — это 
лучше. Девочка в школу по
ступила, но из-за хора опять 
вернулась. Пришла и гово
рит: «Мне не понравилось в 

НА КРЫЛЬЯХ АЭРОФЛОТА - В СРЕДНЮЮ АЗИЮ
Ознакомьтесь с расписанием движения самолетов в столицы среднеазиатских респуб
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АШХАБАД 
(48 руб.)

22-205158 ТУ-154

ДУШАНБЕ 
(48 руб.)

с 15/VI по 5/IX 
1, 4, 7-й

23-30 02-25 5157 1, 4, 7-й 19-15

4804 ТУ-134
(с посадкой в Лени
набаде)

по 30/1V 
1, 2, 4, 6, 7-й

23-10 04-15 4803 1, 2, 4, 6, 7-й 16-50 22-10

ТУ-154

ТУ-134

с -1/V по 31/V
1, 4, 6-й
с 1/VI по 30/VI
1, 4, 6-й
с 1/VII по 31/VIII
1, 2, 4, 6-й
с 1/IX по 31/Х
1, 4, 6-й

00-15

00-15

03-20

03-20

3, 5, 7-й

3. 5, 7-й

1, 3, 5, 7-й

3, 5, 7-й

19-55

20-00

23-05

23-05

(с посадкой в Лени
набаде)

ТАШКЕНТ
(38 руб.)

с 1/XI по 30/XI
1, 2. 4. 6, 7-й
с 1/XII по 31/ХП
1, 2, 4, 6-й

23-15 04-15

2964

1, 2, 4, 6, 7-й

1, 2, 4, 6-й

16-50 22-10

2963 ТУ-154 по 31/V
2, 4, 6-й
с 1/VI по 30/VI
2, 3. 4, 6й

с 1/VII по 31/VIH
1, 2. 4, 5, 6, 7-й
с 1/IX по 30/IX
1, 2, 4, 6-й
с 1/Х по 31/ХП
2, 4. 6-й

22-30 01 10 3, 5, 7-й

3, 4, 5, 7-й

1, 2, 3, 5. 6, 7-й

2, 3, 5, 7-й

3, 5, 7-й

10-55 13-35

2965 ТУ-154 по 31/V •
1, 3, 5, 6, 7-й

- с 1/VI по 30/VI 
ежедневно
с 1/VII по 31/VIIJ 
1, 2, 3, А, 6, 7-й 
с 1/IX по 30/IX 
ежедневно
с 1/Х по 14/XI
1, 2, 3, 4, 6, 7-й
с 15/XI по 31/ХП
1, 3. 5, 7-й

15-35

03-50

18-15

06-30

2966 1, 2, 4г 6, 7-й 

ежедневно

1, 2, 3, 4, 5, 7-й

ежедневно

1, 2, 3, 4, 5, 7-й

1, 3, 5, 7-й

02-45

15-00

05-25

17-40

2967 ТУ-154

ФРУНЗЕ 
(42 руб.)

с 1/VI по 30/IX
3, 6-й
с 1/Х по 31/Х
1, 3, 5-й
с 1/XI по 14/XI
5-й
с 15/XI по 30/XI
1, 3, 5-й
с 1/ХП по 31/ХП 
5-й

>

08-30 11-10 2968 3, 6-й

1, 3, 5-й

5-й

1, 3, 5-й

5-й

12-20 15-00

4710 ТУ-154
(из Ленинграда)

по 31/ХП
3, 5. 7-й

04-10 06-55 4709 2, 4, 6-й 15-05 17-55

4662 ТУ-154 с 15/VI по 30/VI
3, 5, 7-й
с 1/VII по 31/VII
1, 3. 5. 7-й
с 1/VIII по 5/IX
1, 2, 3, 5, 7-й

13-20 16-05 4661 3, 5, 7-й

1, 3, 5, 7-й

1, 2, 3, 5, 7-й

09-05 11-55

Продажа билетов начинается за 15 дней до вылета самолета.
Адрес агентства Аэрофлота: ул. Большакова, 99а.
Справочные телефоны: 29-90-51, 29-90-52, 29-90-53, 29-90-54, 29-90-55.
По телефону 29-90-11 (Ясная ул., 38) принимаются заказы на доставку авиабилетов 

на дом или на работу.

Аэрофлот желает вам приятных воздушных путешествий!

школе. Здесь мы 'как одна 
семья. А там ты пришел, ут
кнулся в фортепиано, и все. 
А здесь у нас общение, все 
вместе. Здесь у нас лучше! И 
концерты, и поездки...».

— Конечно! Я считаю, 
жизнь студии, хора так или 
иначе сказывается даже на 
звучании хора. Лично для 
меня оно наполнено роман
тическим воздухом...

— Звучание, может, и да.— 
как-то медленно проговорила 
Людмила Григорьевна. — 
Спасибо! Хотя воздух у нас 
в подвале, откровенно говоря, 
не ахти.

— Но скоро вы перебере
тесь в новое здание Дворца 
пионеров...

— Не думаю, что скоро. По
ка этот дворец построят, ти
повой проект его уже успеет 
устареть. II будет дворец не 
новым, а старым! Впрочем, 
я шучу. Только и остается, 
что шутить.

а
 А. ПОДВАЛЬЧИКУ при

ходится нелегко.. Но я 
почему-то был уверен, 

что голос его хора вновь и 
вновь взлетит ввысь, как это 
не раз было. Ведь здесь ра
ботают такие увлеченные, 
преданные любимому делу 
люди. Энтузиазм талантливых, 
энергичных людей — это пре
красно. Но человеку трудно 
создать что-то принципиально 
новое, когда огромная пре
подавательская нагрузка, те
кучка в конце концов утом
ляют его до предела. И в 
этом плане нужно менять 

формы работы чтобы в лю
бом деле, на любом участке 
оставались время и силы для 
творчества. Это пожела
ние я адресую коллективу!

Вы знаете, кто такие Скри- 
пушонок и Басовичок? Это 
такие ключи — скрипичный и 
басовый. II до всего им дело: 
поет ли скрипка, звенит ли 
гитара.

Елена Петровна Савипкая:
— Наша первая задача — 

это поставить ребятам голос. 
И еще: дать ему окрепнуть. 
II здесь я хочу сказать; обыч
ное увлечение модными эст
радными певцами для наших 
ребят не совсем безобидная 
штука. На эстрадных над
рывах голос быстро салится.

II Скрипушонок. и Басови
чок тоже недовольны.

Ребята поют, и эти два тол
стячка тут же вертятся, по
могают. поют вместе со все
ми. А если кто плохо поет, 
сердятся и издают такие 
ужасные звуки, что Елена 
Петровна вынуждена останав
ливаться.

— Ребята, будьте повнима
тельнее! А кто-то. я смот
рю. забыл про руки. Ну-ка, 
все дружнее, с руками!

Движения руками во время 
пения активно подключают 
слуховой и голосовой центры. 
При этом активизируется и 
образное мышление ребят. 
Трогательно было видеть, как 
ребята старались. Каждая та
кая репетиция как бы очи
щает голос, словно добира
ется до родника чистого, яс
ного звучания. Звонкие голо
са!..

Поет хор, и тут же —< 
ощущение закрытой двери.

Но музыка живет за две
рью, дышит, еще не зная, как 
войти. Но ощущение, что вой
дет музыка, — есть.

В. ГОВОРКОВ.
Нижний Тагил.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СУББОТА. 25 АПРЕЛЯ
7.00 — Утренняя зарядка. 

Мультфильм. Музыка.
7.30 — «Время».
8.10 — «АБВГДейка».
8.40 — «Остановись, мгнове

нье».
9.25 — Всесоюзный телекон

курс «Товарищ песня».

10.15 — «Человек и закон». 
О ходе подготовки министерств, 
ведомств, местных Советов к 
вступлению в действие Закона 
СССР об индивидуальной трудо
вой деятельности.

11.00 — К юбилею Великого 
Октября. «Истории немеркну
щие строки». Документально- 
публицистический фильм «Если 
дорог тебе твой дом».

12.40 — «Для всех и для 
каждого».

13.10 — «Содружество».
13.40 — «Сегодня в мире».
13.55 — Второй Всесоюзный 

фестиваль народного творчест
ва Позывные фестиваля.

14.25 — «В мире животных».
15.25 — «Чернобыль: два 

цвета времени». Документаль
ный телефильм. Фильм 1-й.

16.15 — Хоккей. Чемпионат 
мира. Сборная Канады — сбор
ная СССР.

18.15 — Премьера художест
венного телефильма «Игра ха
мелеона». По пьесе Ж.-П. Сарт
ра «Только правда». 1 и 2-я 
серии.

20.30 — «Время».
21.05 — Премьера докумен

тального фильма «Старинные 
часы».

21.30 — Концерт из произве
дений В. И. Соловьева-Седого. 
В перерыве — Новости.

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — «Как по Волге-ма

тушке». Научно-популярный 
фильм.

8.40 — Ритмическая гимна
стика.

9.10 — Э. Шоссон. Концерт 
для скрипки с оркестром.

9.30 — «На перевале не стре
лять». Художественный фильм.

10.40 — «Утренняя почта».
11.10 — «Наш сад».
11.40 — Поет Р. Рымбаева.
12.25 — Спортивная гимна

стика. Чемпионат СССР.
13.10 — «Шла собака по 

роялю». Художественный фильм 
с субтитрами.

14.20 — Программа Молдав
ского телевидения.

15.05 — Свердловск. К 70-ле- 
тию Великого Октября. «Чувст
во истории». Репортаж из му
зея Я. М. Свердлова.

15.25 — «Октябрь в моей 
судьбе». Телеочерк.

16.05 — всесоюзный телекон
курс молодых исполнителей 
советской эстрадной песни 
«Юрмала-87». Зональная пере

дача. В перерыве — «День за 
днем». Информационная про
грамма.

19.20 — МОСКВА. Премьера 
документального фильма «Сито 
профессора Барского».

19.30 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

19 45 — «Ия оставлю свет
лый след». Документальный 
телефильм.

20.30' — «Время».
21.05 — «Весенний призыв». 

Художественный фильм.
Ill ПРОГРАММА

15.05 — Музыкальная пере
дача для юношества.

17.15 — «Поэмы революции». 
Фильм-концерт.

18.00 — «Тео Адам приглаша
ет».

19.20 — Свердловск. Танцуем 
«брейк».

20.15 — «Почти невыдуман
ная история». Мультфильм.

20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — Свердловск. «Телеви

зионный дом актера». «Беспеч
ный гражданин» — в Свердлов
ском театре музыкальной ко
медии.

В ТЕАТРАХ И КИНО:
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня БАЯДЕРКА
25-IV СЕВИЛЬСКИЙ

ЦИРЮЛЬНИК

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА 
23-IV КИКИМОРА

ГАСТРОЛИ 
ЛЕНИНГРАДСКОГО 
ТЕАТРА КОМЕДИИ 
в помещении ОДО

Сегодня и 25-IV днем
МУЖ И ЖЕНА 

25-IV вечером ДАВАЙТЕ 
ГОВОРИТЬ ДРУГ 
ДРУГУ КОМПЛИМЕНТЫ!..

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ФРАСКИТА
25 IV в 11 час 30 мин. 
премьера БЕСПЕЧНЫЙ

ГРАЖДАНИН 
По окончании спектакля— 
зрительская конференция. 

Вечером ПЕНЕЛОПА________  
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ- 

Сегодня и 25-IV в 19 час. 
премьера СЛЕДСТВИЕ 
25-IV в 12 час. СКАЗКА

О ЦАРЕ САЛТАНЕ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
На златом крыльце сиде

ли. Таинственный монах. Си- 
бириада (две серии) — Ок
тябрь (стереоскопический).

Легко ли быть молодым?— 
Совкино.

Человек со звезды — Са
лют, Буревестник.

ПОГОДА
25 — 26 апреля по области 

ожидается переменная об
лачность, местами неболь
шие осадки, ветер северо- 
западный. 5—10 метров в 
секунду. Температура возду
ха но1-ью 0—5, на севере 
области до минус 9, днем 
2—7, 26 апреля 4—9 граду
сов тепла.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

620219, СВЕРДЛОВСК, 

ГСП, 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12 Й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».
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